
Основная нагрузка ложится на Комитет Основная нагрузка ложится на Комитет 
по экономической политике, бюджету и по экономической политике, бюджету и 
финансам. Тем не менее, каждый комитет финансам. Тем не менее, каждый комитет 

прорабатывает свое на-прорабатывает свое на-
правление. В короткие правление. В короткие 
сроки надо изучить ис-сроки надо изучить ис-
точники доходной части точники доходной части 
бюджета и направления бюджета и направления 
расходования средств.расходования средств.

«Мы ставим перед со-«Мы ставим перед со-
бой задачу рассмотреть бой задачу рассмотреть 
и принять сбалансиро-и принять сбалансиро-
ванный по социально ванный по социально 

защищенным статьям бюджет, чтобы защищенным статьям бюджет, чтобы 
пенсии и заработные платы работникам пенсии и заработные платы работникам 
бюджетной сферы в следующем году были бюджетной сферы в следующем году были 
выплачены в полном объеме и в срок. В выплачены в полном объеме и в срок. В 
законопроекте есть предложения о не-законопроекте есть предложения о не-
которой индексации пенсий и зарплат. На которой индексации пенсий и зарплат. На 
это заложены определенные небольшие это заложены определенные небольшие 
финансовые ресурсы. Но с какого периода финансовые ресурсы. Но с какого периода 
и на какие суммы произойдет повышение, и на какие суммы произойдет повышение, 
будет обсуждаться в режиме второго и тре-будет обсуждаться в режиме второго и тре-
тьего чтений»тьего чтений», – отметил депутат Комитета , – отметил депутат Комитета 
по экономической политике, бюджету и по экономической политике, бюджету и 
финансам Александр Коршунов.финансам Александр Коршунов.

Верховный Совет в своей работе ис-Верховный Совет в своей работе ис-
пользует программно-целевой метод пользует программно-целевой метод 
планирования, поэтому в рамках проекта планирования, поэтому в рамках проекта 
закона о республиканском бюджете рас-закона о республиканском бюджете рас-
сматриваются и государственные про-сматриваются и государственные про-
граммы. Это, в частности, программы в граммы. Это, в частности, программы в 
сфере здравоохранения: онкология, ВИЧ-сфере здравоохранения: онкология, ВИЧ-
профилактика, лечение туберкулеза. Их профилактика, лечение туберкулеза. Их 
реализация продолжится в будущем году.реализация продолжится в будущем году.

«Мы прекрасно понимаем, что независи-«Мы прекрасно понимаем, что независи-
мо от пандемии необходимо осуществлять мо от пандемии необходимо осуществлять 
лечение и по другим направлениям. Тра-лечение и по другим направлениям. Тра-

диционно в бюджете остаются средства на диционно в бюджете остаются средства на 
программы развития дорожной отрасли, программы развития дорожной отрасли, 
экологического направления. В проекте экологического направления. В проекте 
бюджета заложена некоторая небольшая бюджета заложена некоторая небольшая 
сумма и для реализации программы по сумма и для реализации программы по 
приобретению жилья молодым семьям. приобретению жилья молодым семьям. 
Мы считаем, что эта программа должна Мы считаем, что эта программа должна 
заработать в 2021 году»заработать в 2021 году», – подчеркнул , – подчеркнул 
Александр Коршунов.Александр Коршунов.

Напомним, реализация этой программы Напомним, реализация этой программы 
была приостановлена в 2020 году в связи была приостановлена в 2020 году в связи 
с пандемией. В бюджете на следующий с пандемией. В бюджете на следующий 
год заложены средства на реализацию год заложены средства на реализацию 
программы Фонда капитальных вложений.программы Фонда капитальных вложений.

«Этот фонд, как и Дорожный, уменьшен «Этот фонд, как и Дорожный, уменьшен 
в объемах в связи с дополнительными в объемах в связи с дополнительными 
расходами бюджета в сфере здравоохра-расходами бюджета в сфере здравоохра-
нения и в части социальных обязательств. нения и в части социальных обязательств. 
Комитеты проработают проект закона, Комитеты проработают проект закона, 
и, думаю, на ближайших пленарных за-и, думаю, на ближайших пленарных за-
седаниях рассмотрят законопроект «О седаниях рассмотрят законопроект «О 
республиканском бюджете на 2021 год» в республиканском бюджете на 2021 год» в 
первом чтении»первом чтении», – отметил депутат Коми-, – отметил депутат Коми-
тета по экономической политике, бюджету тета по экономической политике, бюджету 
и финансам Александр Коршунов.и финансам Александр Коршунов.

Подготовительная работа по проекту Подготовительная работа по проекту 
госбюджета была большой. В конце ок-госбюджета была большой. В конце ок-
тября он был представлен на онлайн-за-тября он был представлен на онлайн-за-
седании правительства. седании правительства. 

«Когда все параметры «Когда все параметры 
представленного про-представленного про-
екта – по всем статьям екта – по всем статьям 
и фондам – будут про-и фондам – будут про-
работаны комитетами работаны комитетами 
и согласованы, и в слу-и согласованы, и в слу-
чае если все материалы чае если все материалы 
будут соответствовать будут соответствовать 
закону, Комитет по эко-закону, Комитет по эко-
номической политике, номической политике, 
бюджету и финансам бюджету и финансам 

рекомендует Верховному Совету назначить рекомендует Верховному Совету назначить 
первое чтение законопроекта о бюдже-первое чтение законопроекта о бюдже-
те-2021»те-2021», – отметил председатель Коми-, – отметил председатель Коми-
тета по экономической политике, бюджету тета по экономической политике, бюджету 
и финансам Олег Василатий. и финансам Олег Василатий. 

Предполагается, что нынешний состав Предполагается, что нынешний состав 
депутатского корпуса – VI созыв Верхов-депутатского корпуса – VI созыв Верхов-
ного Совета ПМР – успеет до единого дня ного Совета ПМР – успеет до единого дня 
голосования рассмотреть закон о республи-голосования рассмотреть закон о республи-
канском бюджете на 2021 год в I чтении.канском бюджете на 2021 год в I чтении.
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БЮДЖЕТ-2021 ПОСТУПИЛ НА РАССМОТРЕНИЕ
Проект закона «О республикан-

ском бюджете на 2021 год» посту-
пил из Правительства в Верховный 
Совет ПМР 26 октября. В настоя-
щее время документ уже поступил 
во все парламентские комитеты. 
Депутатский корпус, несмотря 
на то, что продолжается предвы-
борная кампания, намерен более 
чем серьезно подойти к изучению 
проекта бюджета-2021.

СИМВОЛ СИЛЫ И СИМВОЛ СИЛЫ И 
СПЛОЧЕННОСТИ НАРОДАСПЛОЧЕННОСТИ НАРОДА

На время участия в выборах депута-На время участия в выборах депута-
тов Верховного Совета VII созыва спи-тов Верховного Совета VII созыва спи-
кер парламента Александр Коршунов кер парламента Александр Коршунов 
освобождается от исполнения долж-освобождается от исполнения долж-
ностных и служебных обязанностей. ностных и служебных обязанностей. 
За соответствующее постановление За соответствующее постановление 
парламента проголосовали депутаты. парламента проголосовали депутаты. 
Документ вступил в силу 22 октября Документ вступил в силу 22 октября 
2020 года и прекратит свое действие 2020 года и прекратит свое действие 
в день официального опубликования в день официального опубликования 
результатов выборов депутатов Вер-результатов выборов депутатов Вер-
ховного Совета VII созыва. Проект ховного Совета VII созыва. Проект 
постановления был подготовлен на постановления был подготовлен на 
основании заявления главы законода-основании заявления главы законода-
тельного органа. Александр Коршунов тельного органа. Александр Коршунов 
продолжит свою работу в парламенте продолжит свою работу в парламенте 
как депутат Комитета по экономиче-как депутат Комитета по экономиче-
ской политике, бюджету и финансам.ской политике, бюджету и финансам.

«В связи с электоральным циклом «В связи с электоральным циклом 
и избирательной кампанией при ре-и избирательной кампанией при ре-
гистрации кандидатов в депутаты гистрации кандидатов в депутаты 

Верховного Совета должностные лица Верховного Совета должностные лица 
должны быть освобождены от долж-должны быть освобождены от долж-
ностных и служебных обязанностей, ностных и служебных обязанностей, 
в том числе это касается исполни-в том числе это касается исполни-
тельных органов и законодательного тельных органов и законодательного 
органа власти»органа власти», – пояснил Александр , – пояснил Александр 
Коршунов на пленарном онлайн-за-Коршунов на пленарном онлайн-за-
седании.седании.

Нынешний глава парламента Алек-Нынешний глава парламента Алек-
сандр Коршунов зарегистрирован сандр Коршунов зарегистрирован 
как кандидат в депутаты Верховного как кандидат в депутаты Верховного 
Совета VII созыва. По действующему Совета VII созыва. По действующему 
законодательству в течение 5 дней со законодательству в течение 5 дней со 
дня регистрации необходимо освобож-дня регистрации необходимо освобож-
дение от выполнения им служебных и дение от выполнения им служебных и 
должностных обязанностей спикера. С должностных обязанностей спикера. С 
22 октября в соответствии с распоря-22 октября в соответствии с распоря-
жением о распределении обязанностей жением о распределении обязанностей 
между заместителями Председателя между заместителями Председателя 
Верховного Совета такие полномочия Верховного Совета такие полномочия 
будут исполнять вице-спикеры.     будут исполнять вице-спикеры.     

Уважаемые приднестровцы!Уважаемые приднестровцы!
 От имени Верховного Совета Придне- От имени Верховного Совета Придне-

стровской Молдавской Республики и от стровской Молдавской Республики и от 
себя лично поздравляю вас с Днём на-себя лично поздравляю вас с Днём на-
родного единства!родного единства!

Сегодня этот памятный день символизи-Сегодня этот памятный день символизи-
рует преемственность вековых традиций, рует преемственность вековых традиций, 
стремление к консолидации общества и стремление к консолидации общества и 
укреплению межнационального мира и укреплению межнационального мира и 
согласия. Только в единстве мы сможем согласия. Только в единстве мы сможем 

преодолеть любые трудности, решить преодолеть любые трудности, решить 
самые сложные задачи и обеспечить до-самые сложные задачи и обеспечить до-
стойное будущее нашим детям и внукам. стойное будущее нашим детям и внукам. 

Не раз в истории нашей республики Не раз в истории нашей республики 
именно сплоченность, понятие долга перед именно сплоченность, понятие долга перед 
Отечеством и братское отношение друг к Отечеством и братское отношение друг к 
другу помогали нашему народу преодоле-другу помогали нашему народу преодоле-
вать самые тяжелые испытания. вать самые тяжелые испытания. 

Впереди у нас немало славных дел и Впереди у нас немало славных дел и 
важных задач. Единственный путь к до-важных задач. Единственный путь к до-
стижению поставленных целей – честный стижению поставленных целей – честный 
и добросовестный труд, взаимоуважение, и добросовестный труд, взаимоуважение, 
способность понимать и поддерживать способность понимать и поддерживать 
друг друга. Уверен, что сплоченность и друг друга. Уверен, что сплоченность и 
единство помогут нам в этом. единство помогут нам в этом. 

Желаю вам мира, согласия, успехов во Желаю вам мира, согласия, успехов во 
всех делах и крепкого здоровья! всех делах и крепкого здоровья! 

  Заместитель Председателя Верхов-Заместитель Председателя Верхов-
ного Совета Приднестровской Мол-ного Совета Приднестровской Мол-
давской Республики       М. П. Бурладавской Республики       М. П. Бурла

О том, почему этот российский О том, почему этот российский 
праздник важен и для Приднестровья, праздник важен и для Приднестровья, 
рассказал Александр Коршунов – де-рассказал Александр Коршунов – де-
путат Верховного Совета, президент путат Верховного Совета, президент 
благотворительного фонда «Будущее благотворительного фонда «Будущее 
Приднестровья», который проводит Приднестровья», который проводит 
совместные с Россией культурные и совместные с Россией культурные и 
образовательные проекты.   образовательные проекты.   

«Для Приднестровья День народного «Для Приднестровья День народного 
единства – так же, как и для России, – единства – так же, как и для России, – 
символизирует сплоченность народа, символизирует сплоченность народа, 
его силу. В этот день мы говорим о его силу. В этот день мы говорим о 
подвиге наших предков, которые еди-подвиге наших предков, которые еди-
ной стеной стали на защиту своего ной стеной стали на защиту своего 
Отечества. В 1612 году люди разных Отечества. В 1612 году люди разных 
сословий и национальностей под пред-сословий и национальностей под пред-
водительством Кузьмы Минина и князя водительством Кузьмы Минина и князя 
Дмитрия Пожарского создали народное Дмитрия Пожарского создали народное 
ополчение и освободили Москву от ополчение и освободили Москву от 
польских интервентов. Объединив-польских интервентов. Объединив-
шись, они сохранили независимость шись, они сохранили независимость 
России. России. 

Приднестровье – многонациональное Приднестровье – многонациональное 
государство. И создали его именно государство. И создали его именно 

люди разных национальностей, кото-люди разных национальностей, кото-
рые 30 лет назад так же сплотились рые 30 лет назад так же сплотились 
против националистической угрозы со против националистической угрозы со 
стороны Кишинева. Приднестровцы в стороны Кишинева. Приднестровцы в 
начале 90-х ощутили себя единым це-начале 90-х ощутили себя единым це-
лым организмом, отстаивающим свои лым организмом, отстаивающим свои 
ценности и право на свой выбор. Это ценности и право на свой выбор. Это 
единство многонационального народа единство многонационального народа 
подтвердили результаты референдума подтвердили результаты референдума 
2006 года. 14 лет назад приднестровцы 2006 года. 14 лет назад приднестровцы 
выбрали путь развития нашей страны выбрали путь развития нашей страны 
вместе с Россией, и все это время мы вместе с Россией, и все это время мы 
следуем по заявленному пути. Но реа-следуем по заявленному пути. Но реа-
лизовать сделанный выбор мы сможем, лизовать сделанный выбор мы сможем, 
лишь объединив усилия. лишь объединив усилия. 

Приднестровье отмечает День на-Приднестровье отмечает День на-
родного единства вместе с Россией родного единства вместе с Россией 
8 лет. У приднестровского и русского 8 лет. У приднестровского и русского 
народов общая многовековая история, народов общая многовековая история, 
традиции, культура и язык. традиции, культура и язык. 

В День народного единства желаю В День народного единства желаю 
и приднестровцам, и россиянам пони-и приднестровцам, и россиянам пони-
мания и милосердия, чтобы наш народ мания и милосердия, чтобы наш народ 
продолжал помнить единые с Россией продолжал помнить единые с Россией 
корни, подвиги, землю и становление корни, подвиги, землю и становление 
нашего края»нашего края», – подчеркнул Александр , – подчеркнул Александр 
Коршунов. Коршунов. 

С ДНЕМ НАРОДНОГО ЕДИНСТВА  

ОБЯЗАННОСТИ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА

В Приднестровье День народного В Приднестровье День народного 
единства отмечают с 2012 года.единства отмечают с 2012 года.



Эти вопросы стали основными Эти вопросы стали основными 
на онлайн-заседании круглого на онлайн-заседании круглого 
стола между приднестровскими стола между приднестровскими 
и российскими парламентари-и российскими парламентари-
ями. В форуме от Верховного ями. В форуме от Верховного 
Совета ПМР принимали участие Совета ПМР принимали участие 
Михаил Бурла, Олег Василатий, Михаил Бурла, Олег Василатий, 
Александр Коршунов, Игорь Бу-Александр Коршунов, Игорь Бу-
га, Виктор Гузун, Олег Петрик, га, Виктор Гузун, Олег Петрик, 
Антон Онуфриенко и предсе-Антон Онуфриенко и предсе-
датель ЦИК ПМР Елена Горо-датель ЦИК ПМР Елена Горо-
децкая. С российской стороны децкая. С российской стороны 
в диалоге приняли участие в диалоге приняли участие 
Виктор Водолацкий, Умахан Виктор Водолацкий, Умахан 
Умаханов, Артем Туров, Сергей Умаханов, Артем Туров, Сергей 
Чижов, Павел Шперов и Ольга Чижов, Павел Шперов и Ольга 
Гукаленко. Гукаленко. 

Первый заместитель пред-Первый заместитель пред-
седателя Комитета Госдумы седателя Комитета Госдумы 
по делам СНГ и связям с со-по делам СНГ и связям с со-
отечественниками Виктор Во-отечественниками Виктор Во-
долацкий подчеркнул, что При-долацкий подчеркнул, что При-
днестровье – это территория, днестровье – это территория, 
где живут близкие люди. где живут близкие люди. 

«Народ Приднестровья очень «Народ Приднестровья очень 
тесно связан узами с Россий-тесно связан узами с Россий-
ской Федерацией, и для нас ской Федерацией, и для нас 
важно всё то, что происходит важно всё то, что происходит 
с нашими соотечественника-с нашими соотечественника-
ми. После последней нашей ми. После последней нашей 
встречи, где был определен встречи, где был определен 
круг вопросов, я и мои колле-круг вопросов, я и мои колле-
ги – Умахан Умаханов и Артем ги – Умахан Умаханов и Артем 
ТуровТуров-– максимально поста-– максимально поста-
рались отработать все ваши рались отработать все ваши 
пожелания и предложения»пожелания и предложения», , 
– отметил Виктор Водолацкий. – отметил Виктор Водолацкий. 

Михаил Бурла – заместитель Михаил Бурла – заместитель 
Председателя Верховного Со-Председателя Верховного Со-
вета, исполняющий обязанно-вета, исполняющий обязанно-
сти спикера, – напомнил рос-сти спикера, – напомнил рос-
сийским коллегам об основных сийским коллегам об основных 
аспектах межпарламентского аспектах межпарламентского 
сотрудничества и взаимодей-сотрудничества и взаимодей-
ствия по вопросам защиты и ствия по вопросам защиты и 
поддержки приднестровцев. поддержки приднестровцев. 
Парламентарий подчеркнул, Парламентарий подчеркнул, 
что сформировавшиеся меж-что сформировавшиеся меж-
парламентские связи стали парламентские связи стали 
важной составляющей в про-важной составляющей в про-
цессе укрепления и развития цессе укрепления и развития 
отношений между Приднестро-отношений между Приднестро-
вьем и Российской Федерацией. вьем и Российской Федерацией. 
И обозначил вопросы, которые И обозначил вопросы, которые 
нуждаются в решении. В пер-нуждаются в решении. В пер-
вую очередь, на сегодняшний вую очередь, на сегодняшний 
день актуальна помощь меди-день актуальна помощь меди-
цинского характера – тесты на цинского характера – тесты на 
COVID-19, различные препа-COVID-19, различные препа-
раты и, возможно, вакцина от раты и, возможно, вакцина от 
коронавируса. коронавируса. 

Михаил Бурла говорил так-Михаил Бурла говорил так-
же о механизме упрощенного же о механизме упрощенного 
принятия в российское граж-принятия в российское граж-
данство и о решении вопроса данство и о решении вопроса 
с выплатой единовременной с выплатой единовременной 
помощи приднестровским ве-помощи приднестровским ве-
теранам Великой Отечествен-теранам Великой Отечествен-
ной войны, которые должны ной войны, которые должны 

были получить ее в этом году были получить ее в этом году 
по указу Президента России. по указу Президента России. 
Верховный Совет передал бла-Верховный Совет передал бла-
годарность за решение вопроса годарность за решение вопроса 
по получению пенсии гражда-по получению пенсии гражда-
нами России, проживающими нами России, проживающими 
на территории ПМР, и выразил на территории ПМР, и выразил 
надежду на то, что в 2021 году надежду на то, что в 2021 году 
продолжится гуманитарный продолжится гуманитарный 
проект по дополнительным проект по дополнительным 
выплатам приднестровским выплатам приднестровским 
пенсионерам. пенсионерам. 

«Еще один вопрос, который «Еще один вопрос, который 
касается законотворчества. Мы касается законотворчества. Мы 
практически с момента суще-практически с момента суще-
ствования нашей республики ствования нашей республики 
ориентируемся на законода-ориентируемся на законода-
тельство РФ. Максимально по тельство РФ. Максимально по 
возможности гармонизируемся возможности гармонизируемся 
с ним. Понятно, что наши усло-с ним. Понятно, что наши усло-
вия немного иные, поэтому аб-вия немного иные, поэтому аб-
солютно гармонизироваться мы солютно гармонизироваться мы 
не можем. Но во всех сферах, не можем. Но во всех сферах, 
где есть такая возможность, мы где есть такая возможность, мы 
это делаем. И мы следим за те-это делаем. И мы следим за те-
ми изменениями, которые были ми изменениями, которые были 
приняты в Конституцию РФ. И приняты в Конституцию РФ. И 
при ваших консультациях я на-при ваших консультациях я на-
деюсь, что мы будем применять деюсь, что мы будем применять 
определенные элементы, кото-определенные элементы, кото-
рые приемлемы для Придне-рые приемлемы для Придне-
стровья, будем внедрять в наше стровья, будем внедрять в наше 
законодательство. Надеюсь, законодательство. Надеюсь, 
что в сфере гармонизации мы что в сфере гармонизации мы 
продолжим с вами плодотвор-продолжим с вами плодотвор-
ное сотрудничество»ное сотрудничество», – подчер-, – подчер-
кнул заместитель Председателя кнул заместитель Председателя 
Верховного Совета ПМР Михаил Верховного Совета ПМР Михаил 
Бурла. Бурла. 

Глава парламентского комите-Глава парламентского комите-
та по экономической политике, та по экономической политике, 
бюджету и финансам Олег Ва-бюджету и финансам Олег Ва-
силатий представил российским силатий представил российским 
коллегам справку об истории коллегам справку об истории 
сотрудничества России и При-сотрудничества России и При-
днестровья в сфере экономики. днестровья в сфере экономики. 
И отдельно остановился на во-И отдельно остановился на во-
просах, связанных с проблема-просах, связанных с проблема-
ми в аграрной сфере. ми в аграрной сфере. 

«Перед нами стоит задача по «Перед нами стоит задача по 
восстановлению мелиоратив-восстановлению мелиоратив-
ного комплекса. Это серьезные ного комплекса. Это серьезные 
инвестиции для ПМР, но это и инвестиции для ПМР, но это и 
очень серьезный эффект. Один очень серьезный эффект. Один 
из самых главных резервов, из самых главных резервов, 
которые мы можем использо-которые мы можем использо-
вать в ближайшее время, – это вать в ближайшее время, – это 
повышение продуктивности повышение продуктивности 
сельского хозяйства. Оно на-сельского хозяйства. Оно на-
ходится в прямой зависимости ходится в прямой зависимости 
от того, сможем ли мы вос-от того, сможем ли мы вос-
становить, обеспечить работу становить, обеспечить работу 
системы орошения в тех мас-системы орошения в тех мас-
штабах, которые есть. Поэтому штабах, которые есть. Поэтому 
на повестку дня я бы поставил на повестку дня я бы поставил 
возможность рассмотрения во-возможность рассмотрения во-
проса о российской поддержке проса о российской поддержке 
мелиоративного комплекса При-мелиоративного комплекса При-
днестровья»днестровья», – отметил Олег , – отметил Олег 

Василатий. Василатий. 
Российские депутаты, пред-Российские депутаты, пред-

ставляющие в Госдуме интересы ставляющие в Госдуме интересы 
приднестровских граждан РФ, приднестровских граждан РФ, 
подчеркнули: обозначенные во-подчеркнули: обозначенные во-
просы и проблемы обязательно просы и проблемы обязательно 
будут проработаны. А принятая будут проработаны. А принятая 
резолюция будет дополнена резолюция будет дополнена 
и направлена в российские и направлена в российские 
министерства и ведомства раз-министерства и ведомства раз-
личного уровня.личного уровня.

«Так как Приднестровье яв-«Так как Приднестровье яв-
ляется для нас частью России, ляется для нас частью России, 
а наши культурные и истори-а наши культурные и истори-
ческие события тесно пере-ческие события тесно пере-
плетены в нашем менталите-плетены в нашем менталите-
те, поэтому, безусловно, та те, поэтому, безусловно, та 
резолюция, тот план, который резолюция, тот план, который 
вы предоставили для нашего вы предоставили для нашего 
рассмотрения, является не чем рассмотрения, является не чем 
иным, как планом работы для иным, как планом работы для 
депутатов Госдумы, представля-депутатов Госдумы, представля-
ющих интересы Приднестровья ющих интересы Приднестровья 
в Российской Федерации. И мы в Российской Федерации. И мы 
с большой ответственностью с большой ответственностью 
подойдём к его решению»подойдём к его решению», – , – 
сказал депутат Государственной сказал депутат Государственной 
Думы РФ Сергей Чижов.  Думы РФ Сергей Чижов.  

«Российские парламента-«Российские парламента-
рии подтвердили готовность в рии подтвердили готовность в 
оказании помощи гражданам оказании помощи гражданам 
России и соотечественникам, России и соотечественникам, 
проживающим в Приднестро-проживающим в Приднестро-
вье. Депутаты Госдумы при-вье. Депутаты Госдумы при-
мут участие и в выработке мут участие и в выработке 
инструментов для поддержки инструментов для поддержки 
аграрной отрасли. По резуль-аграрной отрасли. По резуль-
татам работы круглого стола татам работы круглого стола 
парламентарии России и При-парламентарии России и При-
днестровья приняли за основу днестровья приняли за основу 
резолюцию, которая после про-резолюцию, которая после про-
работки станет продолжением работки станет продолжением 
совместного сотрудничества на совместного сотрудничества на 
пути сближения наших стран и пути сближения наших стран и 
обеспечения качества жизни обеспечения качества жизни 
приднестровцев. Таким об-приднестровцев. Таким об-
разом, мы сделали ещё один разом, мы сделали ещё один 
шаг навстречу друг другу и шаг навстречу друг другу и 
выразили надежду на продол-выразили надежду на продол-
жение плодотворного сотруд-жение плодотворного сотруд-
ничества»ничества», – подчеркнул член , – подчеркнул член 
Комитета по экономической Комитета по экономической 
политике, бюджету и финансам политике, бюджету и финансам 
Александр Коршунов. Александр Коршунов. 

Участники круглого стола Участники круглого стола 
от Приднестровья пригласили от Приднестровья пригласили 
депутатов Госдумы присутство-депутатов Госдумы присутство-
вать в качестве наблюдателей вать в качестве наблюдателей 
на выборах в Верховный Совет на выборах в Верховный Совет 
ПМР 29 ноября 2020 года. ПМР 29 ноября 2020 года. 

Депутат Государственной Депутат Государственной 
Думы России Умахан Умаханов Думы России Умахан Умаханов 
подчеркнул, что диалог между подчеркнул, что диалог между 
парламентами Приднестровья парламентами Приднестровья 
и России был всегда эффектив-и России был всегда эффектив-
ным и помогал решать самые ным и помогал решать самые 
насущные вопросы придне-насущные вопросы придне-
стровцев. стровцев. 

«Поднимаются вопросы гума-«Поднимаются вопросы гума-

нитарной и других сфер. Быва-нитарной и других сфер. Быва-
ет, что они не могут решиться ет, что они не могут решиться 
оперативно, но это не из-за оперативно, но это не из-за 
того, что российская сторона того, что российская сторона 
не поддерживает или не хочет не поддерживает или не хочет 
поддерживать Приднестро-поддерживать Приднестро-
вье. Сегодня, действительно, вье. Сегодня, действительно, 
сложная ситуация, у нас то-сложная ситуация, у нас то-
же существуют карантинные же существуют карантинные 
ограничения. Для нас сегодня ограничения. Для нас сегодня 
медики сделали исключение и медики сделали исключение и 
позволили так долго пообщать-позволили так долго пообщать-
ся с вами онлайн»ся с вами онлайн», – подчеркнул , – подчеркнул 
депутат Госдумы России Умахан депутат Госдумы России Умахан 
Умаханов и выразил надежду Умаханов и выразил надежду 
на продолжение совместной на продолжение совместной 
работы.работы.

Депутат Госдумы России, Депутат Госдумы России, 
представляющий интересы при-представляющий интересы при-
днестровских россиян, Артём днестровских россиян, Артём 
Туров отметил, что с коллегами Туров отметил, что с коллегами 
из Приднестровья российские из Приднестровья российские 
депутаты поддерживают по-депутаты поддерживают по-
стоянную связь. Со многими стоянную связь. Со многими 
из тех вопросов, которые были из тех вопросов, которые были 
озвучены в ходе встречи, парла-озвучены в ходе встречи, парла-
ментарии России уже знакомы. ментарии России уже знакомы. 
Отдельно Артем Туров остано-Отдельно Артем Туров остано-
вился на теме материальной вился на теме материальной 
помощи ветеранам, которая помощи ветеранам, которая 
была выделена Президентом была выделена Президентом 
России в год 75-летия Победы. России в год 75-летия Победы. 
Дело в том, что единовремен-Дело в том, что единовремен-
ная материальная помощь из ная материальная помощь из 
российского бюджета должна российского бюджета должна 
была быть доставлена и вете-была быть доставлена и вете-
ранам Великой Отечественной ранам Великой Отечественной 
в Приднестровье. Но пока так в Приднестровье. Но пока так 
и не пришла. Приднестровский и не пришла. Приднестровский 
парламент выразил обеспоко-парламент выразил обеспоко-
енность такой несправедливо-енность такой несправедливо-
стью.стью.

«Надо с этим вопросом разо-«Надо с этим вопросом разо-
браться. Спасибо, что сегодня браться. Спасибо, что сегодня 
его озвучили. Очень важно, его озвучили. Очень важно, 

чтобы в год 75-летия Победы чтобы в год 75-летия Победы 
все наши ветераны – те люди, все наши ветераны – те люди, 
которые завоевали свободу и которые завоевали свободу и 
суверенитет наших стран, – ко-суверенитет наших стран, – ко-
нечно, до конца года получили нечно, до конца года получили 
средства, которые выделил средства, которые выделил 
Президент РФ Владимир Путин. Президент РФ Владимир Путин. 
В рабочем режиме надо будет В рабочем режиме надо будет 
проработать этот документ»проработать этот документ»,,-– – 
подчеркнул российский парла-подчеркнул российский парла-
ментарий. ментарий. 

Артем Туров также поблаго-Артем Туров также поблаго-
дарил партию «Обновление» дарил партию «Обновление» 
за помощь, которая оказыва-за помощь, которая оказыва-
ется в рамках взаимодействия ется в рамках взаимодействия 
с «Единой Россией» в работе с «Единой Россией» в работе 
общественных приемных на общественных приемных на 
территории Приднестровья.территории Приднестровья.

«Мы действительно очень со-«Мы действительно очень со-
скучились по Приднестровью, скучились по Приднестровью, 
давно там не были. Надеюсь, давно там не были. Надеюсь, 
что этот сложный период для что этот сложный период для 
всех нас и для мира завершит-всех нас и для мира завершит-
ся благополучно. И мы снова ся благополучно. И мы снова 
встретимся, уже глядя друг встретимся, уже глядя друг 
другу в глаза, и будем обсуж-другу в глаза, и будем обсуж-
дать все эти вопросы более дать все эти вопросы более 
обстоятельно и детально. Тот обстоятельно и детально. Тот 
план, который вы предостави-план, который вы предостави-
ли для нашего рассмотрения, ли для нашего рассмотрения, 
является не чем иным, как является не чем иным, как 
планом работы для депутатов, планом работы для депутатов, 
представляющих интересы представляющих интересы 
Приднестровья в Российской Приднестровья в Российской 
Федерации. И мы с большой от-Федерации. И мы с большой от-
ветственностью подойдём к его ветственностью подойдём к его 
реализации»реализации», – отметил депутат , – отметил депутат 
Госдумы Сергей Чижов.Госдумы Сергей Чижов.

Российский парламентарий Российский парламентарий 
подчеркнул, что отношения де-подчеркнул, что отношения де-
путатов Госдумы и Верховного путатов Госдумы и Верховного 
Совета год от года укрепля-Совета год от года укрепля-
ются. Сергей Чижов отметил, ются. Сергей Чижов отметил, 
что общественная приёмная, что общественная приёмная, 
которая работает в Тирасполе, которая работает в Тирасполе, 
приняла огромное количество приняла огромное количество 
обращений граждан.обращений граждан.

«Эти вопросы касаются соци-«Эти вопросы касаются соци-
альной поддержки, получения альной поддержки, получения 
гражданства, есть и правовые гражданства, есть и правовые 
вопросы. Консультации ока-вопросы. Консультации ока-
зываются профессионально. зываются профессионально. 
Многие вопросы решаются на Многие вопросы решаются на 
месте, а если не хватает воз-месте, а если не хватает воз-
можности, то мы подключаемся можности, то мы подключаемся 
уже здесь, в России, для реше-уже здесь, в России, для реше-
ния важных задач граждан»ния важных задач граждан», – от-, – от-
метил депутат Госдумы России метил депутат Госдумы России 
Сергей Чижов.Сергей Чижов.

Парламентарий предложил на Парламентарий предложил на 
базе общественной приемной базе общественной приемной 
в Приднестровье также про-в Приднестровье также про-
водить онлайн-приемы и чаще водить онлайн-приемы и чаще 
встречаться, обсуждая текущие встречаться, обсуждая текущие 
вопросы. Сергей Чижов, пред-вопросы. Сергей Чижов, пред-
ставляющий интересы придне-ставляющий интересы придне-
стровских россиян в Госдуме, стровских россиян в Госдуме, 
выразил надежду на то, что выразил надежду на то, что 
этот круглый стол по межпар-этот круглый стол по межпар-
ламентскому сотрудничеству ламентскому сотрудничеству 
станет эффективным вкладом станет эффективным вкладом 
в дальнейшую совместную ра-в дальнейшую совместную ра-
боту двух парламентов.боту двух парламентов.
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Что волнует придне-
стровцев и как может по-
мочь Российская Феде-
рация своим гражданам 
и соотечественникам. 

ПРИДНЕСТРОВЬЕ – РОССИЯ: 
МЕЖПАРЛАМЕНТСКИЙ ДИАЛОГ



Помощь государства 
продолжится

Государство продолжит поддержку Государство продолжит поддержку 
предприятий, которые вынуждены бы-предприятий, которые вынуждены бы-
ли приостановить свою деятельность ли приостановить свою деятельность 
в период чрезвычайного положения в период чрезвычайного положения 
и карантина. Законопроект принят в и карантина. Законопроект принят в 
первом чтении. Финансовую помощь первом чтении. Финансовую помощь 
планируется оказать, в частности, планируется оказать, в частности, 
каменскому санаторию «Днестр», оздо-каменскому санаторию «Днестр», оздо-
ровительному комплексу «Днестровские ровительному комплексу «Днестровские 
зори» и тираспольскому комбинату зори» и тираспольскому комбинату 
детского питания «Школьник». В период детского питания «Школьник». В период 
ЧП эти организации не могли работать и ЧП эти организации не могли работать и 
получать доход. Чтобы сохранить кадры, получать доход. Чтобы сохранить кадры, 
руководство предприятий оплатило про-руководство предприятий оплатило про-
стой рабочего времени своим сотруд-стой рабочего времени своим сотруд-
никам. Однако действие карантинных никам. Однако действие карантинных 
мер продолжается до сих пор. Объем мер продолжается до сих пор. Объем 
доходов, которые организации полу-доходов, которые организации полу-
чают от оказания услуг, существенно чают от оказания услуг, существенно 
сократился. Собственных средств для сократился. Собственных средств для 
покрытия всех расходов недостаточно.покрытия всех расходов недостаточно.

«Меры государственной поддержки, «Меры государственной поддержки, 
которые предусмотрены, это продление которые предусмотрены, это продление 
возможности привлечения кредита Фон-возможности привлечения кредита Фон-
да государственного резерва. И вторая да государственного резерва. И вторая 
часть – это возможность получения часть – это возможность получения 
субсидий на финансирование части субсидий на финансирование части 
расходов по оплате труда работников, расходов по оплате труда работников, 
находящихся в простое»находящихся в простое», – отметил Олег , – отметил Олег 
Василатий.Василатий.

Государство готово за счет средств Государство готово за счет средств 
республиканского бюджета оплатить республиканского бюджета оплатить 
часть расходов. Проектом закона пред-часть расходов. Проектом закона пред-
ложено за время простоя на каждого ложено за время простоя на каждого 
штатного работника выплатить 50% от штатного работника выплатить 50% от 
минимального размера оплаты труда. минимального размера оплаты труда. 
Кроме этого, планируется продлить срок Кроме этого, планируется продлить срок 
льготного кредитования для выплаты льготного кредитования для выплаты 
заработной платы. Под эту норму по-заработной платы. Под эту норму по-
падут транспортные организации, осу-падут транспортные организации, осу-
ществляющие перевозки пассажиров, ществляющие перевозки пассажиров, 
а также предприятия общественного а также предприятия общественного 
питания, которые работают для орга-питания, которые работают для орга-
низаций общего образования. Законо-низаций общего образования. Законо-
проектом предлагается установить срок проектом предлагается установить срок 
погашения льготных кредитов для таких погашения льготных кредитов для таких 
организаций до 30 июня 2021 года.организаций до 30 июня 2021 года.

Мелиорации – 
программный подход 

Последние засушливые годы пока-Последние засушливые годы пока-
зали: мелиоративный комплекс необ-зали: мелиоративный комплекс необ-
ходимо восстанавливать в кратчайшие ходимо восстанавливать в кратчайшие 
сроки. И речь здесь идет не только о сроки. И речь здесь идет не только о 
повышении урожайности, но и в целом повышении урожайности, но и в целом 
о продовольственной безопасности о продовольственной безопасности 
республики. республики. 

Верховный Совет в первом чтении Верховный Совет в первом чтении 
принял проект закона «О мелиорации принял проект закона «О мелиорации 
земель в ПМР», подготовленный Коми-земель в ПМР», подготовленный Коми-
тетом по вопросам АПК. Парламентарии тетом по вопросам АПК. Парламентарии 
предлагают создать государственный предлагают создать государственный 
целевой бюджетный фонд по мелио-целевой бюджетный фонд по мелио-
рации земель и акцентируют внимание рации земель и акцентируют внимание 
на понижении в последние годы уровня на понижении в последние годы уровня 
грунтовых вод и обмелении реки Днестр. грунтовых вод и обмелении реки Днестр. 
Поэтому реализация законопроекта Поэтому реализация законопроекта 
должна быть взаимосвязана с меро-должна быть взаимосвязана с меро-
приятиями государственной программы приятиями государственной программы 
геологического изучения, охраны недр и геологического изучения, охраны недр и 
воспроизводства минерально-сырьевой воспроизводства минерально-сырьевой 
базы республики.базы республики.

«На наш взгляд, этот вопрос очень «На наш взгляд, этот вопрос очень 
важный и требует законодательного важный и требует законодательного 
регулирования, а не подзаконного. Ко-регулирования, а не подзаконного. Ко-
нечно, нам необходима государственная нечно, нам необходима государственная 
целевая программа, но она будет раз-целевая программа, но она будет раз-
рабатываться уже как подзаконный акт рабатываться уже как подзаконный акт 
на основании закона»на основании закона», – подчеркнул , – подчеркнул 
председатель Комитета по вопросам председатель Комитета по вопросам 
АПК Олег Леонтьев. АПК Олег Леонтьев. 

Четкая концепция развития отрас-Четкая концепция развития отрас-
ли позволит своевременно прово-ли позволит своевременно прово-
дить текущий и капитальный ремонты дить текущий и капитальный ремонты 
мелиоративных сетей, приобретать мелиоративных сетей, приобретать 
оборудование и технику, определять оборудование и технику, определять 
первоочередные задачи. Проект закона первоочередные задачи. Проект закона 
предполагает создание фонда развития предполагает создание фонда развития 
мелиорации, из которого будут финан-мелиорации, из которого будут финан-
сироваться государственные целевые сироваться государственные целевые 
программы на системной основе. По программы на системной основе. По 
мнению депутатского корпуса, мелио-мнению депутатского корпуса, мелио-
рация является важным направлением рация является важным направлением 
развития не только агропромышленного развития не только агропромышленного 
комплекса, но и экономики республики комплекса, но и экономики республики 
в целом. в целом. 

Приватизация жилья по 
коммерческому найму

Комитет по вопросам АПК выступил с Комитет по вопросам АПК выступил с 
инициативой дать возможность участни-инициативой дать возможность участни-
кам боевых действий по защите ПМР, кам боевых действий по защите ПМР, 
которые работают в государственных которые работают в государственных 
организациях, бесплатно приватизиро-организациях, бесплатно приватизиро-
вать жилье, занимаемое по договору вать жилье, занимаемое по договору 
коммерческого найма. Верховный Совет коммерческого найма. Верховный Совет 
поддержал инициативу. Заместитель поддержал инициативу. Заместитель 
председателя Комитета по государ-председателя Комитета по государ-
ственной региональной политике Антон ственной региональной политике Антон 
Онуфриенко предложил расширить эту Онуфриенко предложил расширить эту 
норму.норму.

««Коль скоро мы говорим о госслужа-Коль скоро мы говорим о госслужа-
щих, то, наверное, нужно говорить обо щих, то, наверное, нужно говорить обо 
всех людях. Мы знаем, в какой ситуации всех людях. Мы знаем, в какой ситуации 

мы сегодня находимся. Госслужащиемы сегодня находимся. Госслужащие-– – 
это бюджетники. Мне кажется, это это бюджетники. Мне кажется, это 
одна из тех мер, которая позволила бы одна из тех мер, которая позволила бы 
задержать здесь людей, простимулиро-задержать здесь людей, простимулиро-
вать, чтобы они оставались в Придне-вать, чтобы они оставались в Придне-
стровье. Поэтому я предложил, чтобы стровье. Поэтому я предложил, чтобы 
норма распространялась абсолютно норма распространялась абсолютно 
на всех госслужащих»на всех госслужащих», – подчеркнул , – подчеркнул 
заместитель председателя Комитета заместитель председателя Комитета 
по государственной региональной по-по государственной региональной по-
литике Антон Онуфриенко.литике Антон Онуфриенко.

Новая норма закона будет действо-Новая норма закона будет действо-
вать при условии, если человек про-вать при условии, если человек про-
работал в органах государственной работал в органах государственной 
или муниципальной власти не менее 10 или муниципальной власти не менее 10 
лет, а также если срок его проживания лет, а также если срок его проживания 
в снимаемом по коммерческому найму в снимаемом по коммерческому найму 
жилье составляет не менее 10 лет. жилье составляет не менее 10 лет. 
Верховный Совет принял законопроект Верховный Совет принял законопроект 
в окончательном чтении.в окончательном чтении.

Расширение 
государственной поддержки
Семей, считающихся многодетными, в Семей, считающихся многодетными, в 

республике станет больше. Верховный республике станет больше. Верховный 
Совет принял в окончательном чтении Совет принял в окончательном чтении 
закон, который расширяет понятие закон, который расширяет понятие 
«многодетная семья». К такой кате-«многодетная семья». К такой кате-
гории теперь будут относиться семьи, гории теперь будут относиться семьи, 
воспитывающие трех и более детей, в воспитывающие трех и более детей, в 
числе которых есть студент – инвалид с числе которых есть студент – инвалид с 
детства, обучающийся на заочном отде-детства, обучающийся на заочном отде-
лении. Статус многодетной семьи будет лении. Статус многодетной семьи будет 
распространяться до тех пор, пока он не распространяться до тех пор, пока он не 
окончит учебу, но до исполнения 23 лет. окончит учебу, но до исполнения 23 лет. 
Это касается инвалидов с детства I, II Это касается инвалидов с детства I, II 
или III группы. Раньше в законе «О го-или III группы. Раньше в законе «О го-
сударственной поддержке многодетных сударственной поддержке многодетных 
семей» речь шла только об обучающих-семей» речь шла только об обучающих-
ся в организациях профессионального ся в организациях профессионального 
образования на дневной форме.образования на дневной форме.

Поводом для разработки законопро-Поводом для разработки законопро-
екта послужили обращения избирате-екта послужили обращения избирате-
лей. Внести изменения в действующий лей. Внести изменения в действующий 
закон предложила группа депутатов закон предложила группа депутатов 
Верховного Совета: Игорь Буга, Андрей Верховного Совета: Игорь Буга, Андрей 
Сафонов, Павел Шинкарюк и Руслан Сафонов, Павел Шинкарюк и Руслан 
Гареев. Принятый сегодня закон после Гареев. Принятый сегодня закон после 
подписания президентом вступит в силу подписания президентом вступит в силу 
с начала 2021 года.с начала 2021 года.

Для многодетных семей государством Для многодетных семей государством 
предусмотрен ряд льгот. Среди них – предусмотрен ряд льгот. Среди них – 
льготы по оплате коммунальных услуг. льготы по оплате коммунальных услуг. 
Тем, кто воспитывает троих детей, по-Тем, кто воспитывает троих детей, по-
лагается скидка в размере 20%. Семьям, лагается скидка в размере 20%. Семьям, 
где четверо детей, предоставляется где четверо детей, предоставляется 
скидка в 30%, а если 5 и более детей, скидка в 30%, а если 5 и более детей, 
скидка при оплате коммунальных услуг скидка при оплате коммунальных услуг 
составляет 50%. Многодетная семья составляет 50%. Многодетная семья 
имеет право на получение денежной имеет право на получение денежной 
компенсации на ребенка-первокласс-компенсации на ребенка-первокласс-
ника, чтобы приобрести необходимые ника, чтобы приобрести необходимые 
для школы канцтовары. Сумма выплат для школы канцтовары. Сумма выплат 
составляет 100 РУ МЗП – 970 рублей. составляет 100 РУ МЗП – 970 рублей. 
Также в числе льгот бесплатный про-Также в числе льгот бесплатный про-
езд детей – учащихся школ, колледжей, езд детей – учащихся школ, колледжей, 
техникумов и вузов – на всех видах техникумов и вузов – на всех видах 
городского транспорта, кроме такси, городского транспорта, кроме такси, 
и пригородного сообщения; оплата и пригородного сообщения; оплата 
половины стоимости обучения при половины стоимости обучения при 
получении образования на договорной получении образования на договорной 
основе и другие льготы. основе и другие льготы. 

Платежи ЖКХ – 
по интернету

Жилищный кодекс будет дополнен Жилищный кодекс будет дополнен 
рядом новых норм. Одна из них касает-рядом новых норм. Одна из них касает-
ся порядка расчетов за обслуживание ся порядка расчетов за обслуживание 
лифтов. Бывает, что деньги не всегда лифтов. Бывает, что деньги не всегда 
своевременно доходят до организаций, своевременно доходят до организаций, 
которые проводят техническое обслу-которые проводят техническое обслу-
живание лифтов, что сказывается на живание лифтов, что сказывается на 
качестве услуг. Также Жилищный ко-качестве услуг. Также Жилищный ко-
декс будет дополнен нормой, которая декс будет дополнен нормой, которая 
зафиксирует возможность производить зафиксирует возможность производить 
плату за квартиру и коммунальные ус-плату за квартиру и коммунальные ус-
луги в электронной форме. луги в электронной форме. 

«Сегодня активно используется си-«Сегодня активно используется си-
стема электронных платежей. Многие стема электронных платежей. Многие 
люди перешли на такой вид оплаты, это люди перешли на такой вид оплаты, это 
очень удобно. Через Интернет, через очень удобно. Через Интернет, через 
онлайн-банкинг, через смартфон. Но онлайн-банкинг, через смартфон. Но 
наш Жилищный кодекс такой возмож-наш Жилищный кодекс такой возмож-
ности не предполагал. Мы предложили ности не предполагал. Мы предложили 
данные изменения, чтобы это все было данные изменения, чтобы это все было 
в русле законных операций»в русле законных операций», – пояснил , – пояснил 
автор законодательной инициативы автор законодательной инициативы 
Антон Онуфриенко.Антон Онуфриенко.

Вместе с тем возможность платить за Вместе с тем возможность платить за 
услуги ЖКХ по бумажным квитанциям услуги ЖКХ по бумажным квитанциям 
также сохранится как норма Жилищного также сохранится как норма Жилищного 
кодекса, поскольку многие кооперативы кодекса, поскольку многие кооперативы 
пока не перешли на электронную опла-пока не перешли на электронную опла-
ту и продолжают выдавать жильцам ту и продолжают выдавать жильцам 
квитанции.квитанции.

Защита рынка 
страховых услуг

Условия для ведения страховой дея-Условия для ведения страховой дея-
тельности в нашей республике будут из-тельности в нашей республике будут из-
менены. С такой инициативой выступил менены. С такой инициативой выступил 
депутат Юрий Кучеренко. На сегодняш-депутат Юрий Кучеренко. На сегодняш-
ний день в Приднестровье действует за-ний день в Приднестровье действует за-

кон «Об организации страхового дела» в кон «Об организации страхового дела» в 
редакции 2008 года. С тех пор, как был редакции 2008 года. С тех пор, как был 
принят этот закон, многое изменилось, принят этот закон, многое изменилось, 
в том числе в части страхового дела.в том числе в части страхового дела.

Предлагается наделить центробанк Предлагается наделить центробанк 
ПМР дополнительными полномочиями ПМР дополнительными полномочиями 
в сфере контроля над деятельностью в сфере контроля над деятельностью 
страховых организаций. Кроме этого, страховых организаций. Кроме этого, 
законопроект определяет перечень до-законопроект определяет перечень до-
кументов, необходимых для получения кументов, необходимых для получения 
лицензии. Среди прочих для получения лицензии. Среди прочих для получения 
лицензии будут требоваться документы, лицензии будут требоваться документы, 
подтверждающие источники проис-подтверждающие источники проис-
хождения денежных средств, вносимых хождения денежных средств, вносимых 
учредителями соискателя лицензии.учредителями соискателя лицензии.

«Предполагается ограничить участие «Предполагается ограничить участие 
иностранного капитала в страховых ор-иностранного капитала в страховых ор-
ганизациях – не более 50%. Также есть ганизациях – не более 50%. Также есть 
этот особый вид деятельности, который этот особый вид деятельности, который 
требует постоянного контроля со сторо-требует постоянного контроля со сторо-
ны государства. Практически такой же, ны государства. Практически такой же, 
как и в банковской сфере»как и в банковской сфере», – отметил , – отметил 
председатель Комитета по экономиче-председатель Комитета по экономиче-
ской политике Олег Василатий. ской политике Олег Василатий. 

Дополнительно будет требоваться Дополнительно будет требоваться 
согласие ПРБ на участие иностранных согласие ПРБ на участие иностранных 
юридических лиц в уставных капита-юридических лиц в уставных капита-
лах страховых организаций, созданных лах страховых организаций, созданных 
на территории ПМР. Проектом закона на территории ПМР. Проектом закона 
также предусмотрено, что страховщик также предусмотрено, что страховщик 
должен иметь собственный сайт в сети должен иметь собственный сайт в сети 
Интернет. Кроме этого, страховщики Интернет. Кроме этого, страховщики 
будут вести реестры страховых агентов будут вести реестры страховых агентов 
и страховых брокеров, с которыми у них и страховых брокеров, с которыми у них 
заключены договоры об оказании услуг, заключены договоры об оказании услуг, 
связанных со страхованием.связанных со страхованием.

Профилактика 
туберкулеза продолжится

За последние четыре года в респу-За последние четыре года в респу-
блике наблюдается снижение забо-блике наблюдается снижение забо-
леваемости туберкулезом на 30%. В леваемости туберкулезом на 30%. В 
2016 году выявлено 536 новых случаев 2016 году выявлено 536 новых случаев 
заболевания, в 2017-м – 510 случаев, заболевания, в 2017-м – 510 случаев, 
в 2018-м – 405, в 2019-м – 380. Смерт-в 2018-м – 405, в 2019-м – 380. Смерт-
ность от туберкулеза снизилась в два ность от туберкулеза снизилась в два 
раза по сравнению с 2016 годом. Однако раза по сравнению с 2016 годом. Однако 
растет число заболевших среди детей растет число заболевших среди детей 
и подростков. Благодаря увеличению и подростков. Благодаря увеличению 
финансирования впервые было за-финансирования впервые было за-
куплено все необходимое для работы куплено все необходимое для работы 
центров микроскопии в городах, чтобы центров микроскопии в городах, чтобы 
выявлять раннюю стадию заболевания. выявлять раннюю стадию заболевания. 
Действующая программа профилактики Действующая программа профилактики 
туберкулеза заканчивает свое действие туберкулеза заканчивает свое действие 
31 декабря этого года.31 декабря этого года.

Согласно новой госпрограмме, рассчи-Согласно новой госпрограмме, рассчи-
танной до 2025 года, в Приднестровье танной до 2025 года, в Приднестровье 
будут продолжены проведение лечебно-будут продолжены проведение лечебно-
диагностических и профилактических диагностических и профилактических 
мероприятий на всех этапах ведения мероприятий на всех этапах ведения 
больных туберкулезом, обеспечение больных туберкулезом, обеспечение 
их лекарствами, дезинфекция в очагах их лекарствами, дезинфекция в очагах 
инфекции и в противотуберкулезных уч-инфекции и в противотуберкулезных уч-
реждениях, транспортировка пациентов реждениях, транспортировка пациентов 
и препаратов, защита медперсонала и и препаратов, защита медперсонала и 
повышение осведомленности придне-повышение осведомленности придне-
стровцев об опасности туберкулеза.стровцев об опасности туберкулеза.

В смету расходов Фонда капвложений В смету расходов Фонда капвложений 
на следующий год внесено завершение на следующий год внесено завершение 
строительства здания туббольницы, ко-строительства здания туббольницы, ко-
торое осталось недостроенным по линии торое осталось недостроенным по линии 
АНО «Евразийская интеграция», и от-АНО «Евразийская интеграция», и от-
крытие в Бендерах при Республиканской крытие в Бендерах при Республиканской 
туберкулезной больнице «закрытого» туберкулезной больнице «закрытого» 
отделения для принудительного лечения отделения для принудительного лечения 
больных с опасной формой заболевания.больных с опасной формой заболевания.

«В большей части средства целевой «В большей части средства целевой 
программы будут направлены на сво-программы будут направлены на сво-
евременную диагностику, рентгеноте-евременную диагностику, рентгеноте-
рапию, лечение, профилактику, инфор-рапию, лечение, профилактику, инфор-
мационную политику, для того чтобы мационную политику, для того чтобы 
знать, как бороться с этим недугом, не знать, как бороться с этим недугом, не 
только медицинским работникам, но и только медицинским работникам, но и 
всему обществу»всему обществу», – отметил глава про-, – отметил глава про-
фильного комитета Сергей Чебан.фильного комитета Сергей Чебан.

Всего на 5 лет реализации государ-Всего на 5 лет реализации государ-
ственной целевой программы по про-ственной целевой программы по про-
филактике туберкулеза необходимо филактике туберкулеза необходимо 
почти 98 млн рублей. На 2021 год для почти 98 млн рублей. На 2021 год для 
реализации госпрограммы потребуется реализации госпрограммы потребуется 
почти 19 млн рублей. Из республикан-почти 19 млн рублей. Из республикан-
ского бюджета планируется выделить ского бюджета планируется выделить 
чуть больше 7,5 млн рублей, остальные чуть больше 7,5 млн рублей, остальные 
деньги – это гранты Глобального фонда деньги – это гранты Глобального фонда 
борьбы со СПИДом, туберкулезом и борьбы со СПИДом, туберкулезом и 
малярией.малярией.

Пожарные машины обновят
Автопарк пожарной охраны нашей ре-Автопарк пожарной охраны нашей ре-

спублики в ближайшие годы пополнится спублики в ближайшие годы пополнится 
новыми машинами. В окончательном новыми машинами. В окончательном 
чтении Верховный Совет принял госу-чтении Верховный Совет принял госу-
дарственную целевую программу «Пере-дарственную целевую программу «Пере-
оснащение служебного автотранспорта оснащение служебного автотранспорта 
пожарной охраны на 2021–2029 годы». пожарной охраны на 2021–2029 годы». 
По оценкам специалистов, автомобили, По оценкам специалистов, автомобили, 
стоящие на вооружении пожарной ох-стоящие на вооружении пожарной ох-
раны, в большинстве своем технически раны, в большинстве своем технически 
устарели и уже не отвечают требовани-устарели и уже не отвечают требовани-
ям сегодняшнего дня. Срок эксплуатации ям сегодняшнего дня. Срок эксплуатации 
такого транспорта составляет 13 лет, такого транспорта составляет 13 лет, 
в то время как автомобили пожарной в то время как автомобили пожарной 
охраны Приднестровья в работе уже охраны Приднестровья в работе уже 
более 30 лет. более 30 лет. 

«Насколько это важно, думаю, объяс-«Насколько это важно, думаю, объяс-
нять не стоит. Пожар – это беда, которая нять не стоит. Пожар – это беда, которая 
может прийти в любой дом. И от того, может прийти в любой дом. И от того, 
насколько быстро пожарные отреагиру-насколько быстро пожарные отреагиру-
ют, приедут и потушат огонь, зависит ют, приедут и потушат огонь, зависит 
сохранность не только имущества, а сохранность не только имущества, а 
часто и жизни людей. Новые пожарные часто и жизни людей. Новые пожарные 
машины и их современное оснащение машины и их современное оснащение 
позволят улучшить качество и скорость позволят улучшить качество и скорость 
пожаротушения, исключить потерю во-пожаротушения, исключить потерю во-

ды, пены или огнетушащих аэрозолей. ды, пены или огнетушащих аэрозолей. 
А закупка автолестниц позволит тушить А закупка автолестниц позволит тушить 
пожары в высотных зданиях»пожары в высотных зданиях», – от-, – от-
метил спикер парламента Александр метил спикер парламента Александр 
Коршунов.Коршунов.

Предпринимателям 
в поддержку

Выплаты по больничным листам со-Выплаты по больничным листам со-
трудники малых и микропредприятий трудники малых и микропредприятий 
будут получать сразу из Единого госу-будут получать сразу из Единого госу-
дарственного фонда социального стра-дарственного фонда социального стра-
хования. Измененный механизм выплат хования. Измененный механизм выплат 
пособий по листкам нетрудоспособности пособий по листкам нетрудоспособности 
запустится со следующего года. Поправ-запустится со следующего года. Поправ-
ки к действующему законодательству ки к действующему законодательству 
депутаты Верховного Совета приняли депутаты Верховного Совета приняли 
в окончательном чтении.в окончательном чтении.

Упрощение действующей процедуры, Упрощение действующей процедуры, 
предложенное депутатами Верховного предложенное депутатами Верховного 
Совета Сергеем Чебаном и Виктором Совета Сергеем Чебаном и Виктором 
Гузуном, основано на обращениях Гузуном, основано на обращениях 
избирателей. Теперь при обращении избирателей. Теперь при обращении 
малых предприятий в Фонд социального малых предприятий в Фонд социального 
страхования деньги будут направляться страхования деньги будут направляться 
работнику на банковскую карточку в работнику на банковскую карточку в 
течение 30 дней. Депутаты считают, течение 30 дней. Депутаты считают, 
что это будет способствовать оказанию что это будет способствовать оказанию 
государственной поддержки малому государственной поддержки малому 
предпринимательству.предпринимательству.

«Есть малые предприятия, где рабо-«Есть малые предприятия, где рабо-
тает до 15 или до 50 человек. Например, тает до 15 или до 50 человек. Например, 
небольшое швейное производство, где небольшое швейное производство, где 
в основном работают женщины. Если в основном работают женщины. Если 
несколько человек в декрете, несколько несколько человек в декрете, несколько 
на больничном, то предприятие может на больничном, то предприятие может 
стать банкротом, так как им необходимо стать банкротом, так как им необходимо 
выплатить социальные гарантии, но выплатить социальные гарантии, но 
своевременно это сделать нет финан-своевременно это сделать нет финан-
совой возможности. Их могут за это совой возможности. Их могут за это 
привлечь к ответственности»привлечь к ответственности», – пояснил , – пояснил 
председатель Комитета по социальной председатель Комитета по социальной 
политике Сергей Чебан.политике Сергей Чебан.

Законопроектом также предусмотре-Законопроектом также предусмотре-
на поддержка для женщин-предприни-на поддержка для женщин-предприни-
мателей. Они смогут получать пособие мателей. Они смогут получать пособие 
по беременности и родам. Сегодня по беременности и родам. Сегодня 
такие выплаты не предусмотрены за-такие выплаты не предусмотрены за-
конодательством. конодательством. «Налоговая реформа «Налоговая реформа 
подразумевала, что индивидуальные подразумевала, что индивидуальные 
предприниматели являются платель-предприниматели являются платель-
щиками единого социального налога, щиками единого социального налога, 
страховых взносов, и соответственно страховых взносов, и соответственно 
должны получить право на получение должны получить право на получение 
социальных пособий. Мы выявили, что социальных пособий. Мы выявили, что 
индивидуальные предприниматели индивидуальные предприниматели 
сегодня имеют право на получение сегодня имеют право на получение 
единовременного пособия при рожде-единовременного пособия при рожде-
нии ребенка, однако дополнительное нии ребенка, однако дополнительное 
пособие по беременности и родам они пособие по беременности и родам они 
не получают. На наш взгляд, социальная не получают. На наш взгляд, социальная 
справедливость должна была выра-справедливость должна была выра-
зиться в том, чтобы все плательщики зиться в том, чтобы все плательщики 
налогов, в том числе индивидуальные налогов, в том числе индивидуальные 
предприниматели, получали эти льго-предприниматели, получали эти льго-
ты»ты», – отметил председатель Комитета , – отметил председатель Комитета 
по развитию предпринимательства по развитию предпринимательства 
Виктор Гузун.Виктор Гузун.

Размер пособия по беременности и Размер пособия по беременности и 
родам для индивидуальных предпри-родам для индивидуальных предпри-
нимателей будет составлять 170 РУ МЗП нимателей будет составлять 170 РУ МЗП 
в месяц. Декретный отпуск составляет в месяц. Декретный отпуск составляет 
примерно 4,5 месяца (70 дней до и 70 примерно 4,5 месяца (70 дней до и 70 
дней после родов). Потенциально таких дней после родов). Потенциально таких 
выплат будет свыше тысячи, на 8 млн выплат будет свыше тысячи, на 8 млн 
рублей. Нормы вступят в силу с 1 января рублей. Нормы вступят в силу с 1 января 
2022 года.2022 года.

«Государство должно поддерживать «Государство должно поддерживать 
тех, кто рожает. У нас в республике тех, кто рожает. У нас в республике 
рождаемость снижена. В поддержку мо-рождаемость снижена. В поддержку мо-
лодых мам необходимо разрабатывать лодых мам необходимо разрабатывать 
госпрограмму и принимать решения по госпрограмму и принимать решения по 
увеличению действующих социальных увеличению действующих социальных 
пособий. Избиратели поднимают эту пособий. Избиратели поднимают эту 
тему»тему», – отметила глава Комитета по , – отметила глава Комитета по 
законодательству Галина Антюфеева.законодательству Галина Антюфеева.

«Государство берет на себя обяза-«Государство берет на себя обяза-
тельство по выплате социальных посо-тельство по выплате социальных посо-
бий будущим матерям. Это денежные бий будущим матерям. Это денежные 
средства для ребенка»средства для ребенка», – акцентировал , – акцентировал 
внимание парламентарий Григорий внимание парламентарий Григорий 
Дьяченко.Дьяченко.

Соответствующие законопроекты Соответствующие законопроекты 
приняты в окончательном чтении и на-приняты в окончательном чтении и на-
правлены на подпись Президенту ПМР.правлены на подпись Президенту ПМР.

Земельный пай – 
до 31 декабря

Людям, имеющим право на земельный Людям, имеющим право на земельный 
пай, продлили возможность получить за пай, продлили возможность получить за 
него материальное вознаграждение. Те, него материальное вознаграждение. Те, 

кто не смог этого сделать до 1 октября, кто не смог этого сделать до 1 октября, 
смогут получить деньги за пай до конца смогут получить деньги за пай до конца 
года. Поправка предложена Комитетом года. Поправка предложена Комитетом 
по вопросам АПК. Верховный Совет в по вопросам АПК. Верховный Совет в 
окончательном чтении внес соответ-окончательном чтении внес соответ-
ствующие изменения в закон «О мерах ствующие изменения в закон «О мерах 
государственной поддержки в связи с государственной поддержки в связи с 
введением чрезвычайного положения введением чрезвычайного положения 
и карантина, направленных на предот-и карантина, направленных на предот-
вращение распространения коронави-вращение распространения коронави-
русной инфекции, вызванной новым русной инфекции, вызванной новым 
типом вируса COVID-19, в 2020 году».типом вируса COVID-19, в 2020 году».

«У нас в этом году применен новый «У нас в этом году применен новый 
механизм выплаты паевых сборов. механизм выплаты паевых сборов. 
Деньги выплачиваются в любом от-Деньги выплачиваются в любом от-
делении Сберегательного банка. Для делении Сберегательного банка. Для 
этого люди должны были открыть счет этого люди должны были открыть счет 
в банке, задекларировать данный счет в банке, задекларировать данный счет 
и предоставить информацию об этом в и предоставить информацию об этом в 
администрации сел и поселков. Из-за администрации сел и поселков. Из-за 
мероприятий, связанных с противодей-мероприятий, связанных с противодей-
ствием распространению COVID-19, до ствием распространению COVID-19, до 
1 октября не все сумели реализовать 1 октября не все сумели реализовать 
все эти требования. Те люди, которые все эти требования. Те люди, которые 
до 1 октября не получили денег, но до 1 октября не получили денег, но 
открыли счета и представили инфор-открыли счета и представили инфор-
мацию, смогут эти средства получить мацию, смогут эти средства получить 
до конца года»до конца года», – разъяснил ситуацию , – разъяснил ситуацию 
председатель Комитета по экономиче-председатель Комитета по экономиче-
ской политике Олег Василатий. ской политике Олег Василатий. 
Сохранить здоровье молодежи

Действующее законодательство за-Действующее законодательство за-
прещает продажу снюса – сосательного прещает продажу снюса – сосательного 
табака. В последние годы в продаже табака. В последние годы в продаже 
появились другие жевательные и со-появились другие жевательные и со-
сательные смеси, содержащие никотин. сательные смеси, содержащие никотин. 
Из-за доступности и дешевизны они Из-за доступности и дешевизны они 
стали популярны среди молодежи. стали популярны среди молодежи. 
Депутаты Верховного Совета решили Депутаты Верховного Совета решили 
совершенствовать законодательство и совершенствовать законодательство и 
запретить также распространение нико-запретить также распространение нико-
тиносодержащих смесей. Законопроект, тиносодержащих смесей. Законопроект, 
предложенный членом Комитета по со-предложенный членом Комитета по со-
циальной политике Юрием Кравчуком, циальной политике Юрием Кравчуком, 
принят сегодня на пленарном онлайн-принят сегодня на пленарном онлайн-
заседании в окончательном чтении.заседании в окончательном чтении.

«Производители придумывают раз-«Производители придумывают раз-
ные методы и формы, чтобы обойти за-ные методы и формы, чтобы обойти за-
конодательство и предложить на рынке конодательство и предложить на рынке 
разные виды продукции, содержащие разные виды продукции, содержащие 
никотин. Это различные жевательные никотин. Это различные жевательные 
смеси, которые употребляет, к сожале-смеси, которые употребляет, к сожале-
нию, и молодежь. В законодательстве нию, и молодежь. В законодательстве 
до этого не была предусмотрена ответ-до этого не была предусмотрена ответ-
ственность в части распространения и ственность в части распространения и 
продажи таких смесей. На это и наце-продажи таких смесей. На это и наце-
лен данный проект закона»лен данный проект закона», – отметил , – отметил 
председатель Комитета по социальной председатель Комитета по социальной 
политике, здравоохранению, вопросам политике, здравоохранению, вопросам 
семьи и детства Сергей Чебан. семьи и детства Сергей Чебан. 
Перечень вакцин расширится
Верховный Совет в окончательном Верховный Совет в окончательном 

чтении принял новую государственную чтении принял новую государственную 
программу по иммунизации населения программу по иммунизации населения 
до 2025 года. Она предусматривает до 2025 года. Она предусматривает 
включение прививок против ротави-включение прививок против ротави-
русной и пневмококковой инфекций и русной и пневмококковой инфекций и 
против рака шейки матки, вызванной против рака шейки матки, вызванной 
вирусом папилломы человека.вирусом папилломы человека.

«Иммуноуправляемые инфекции – «Иммуноуправляемые инфекции – 
это общая задача государств, потому это общая задача государств, потому 
что инфекция не знает границ. Есть что инфекция не знает границ. Есть 
опыт и практика по некоторым видам опыт и практика по некоторым видам 
вакциноуправляемых инфекций в части вакциноуправляемых инфекций в части 
борьбы с онкологическими и иными борьбы с онкологическими и иными 
заболеваниями, в том числе гриппом. заболеваниями, в том числе гриппом. 
Поэтому частично дополнительно есть Поэтому частично дополнительно есть 
источник финансирования для закупки источник финансирования для закупки 
новых видов вакцин»новых видов вакцин», – отметил глава , – отметил глава 
Комитета по социальной политике и Комитета по социальной политике и 
здравоохранению Сергей Чебан.здравоохранению Сергей Чебан.

В госпрограмме, рассчитанной на В госпрограмме, рассчитанной на 
2021–2025 годы, на реализацию всех 2021–2025 годы, на реализацию всех 
мероприятий по ранней диагностике ин-мероприятий по ранней диагностике ин-
фекций, иммунопрофилактике, проведе-фекций, иммунопрофилактике, проведе-
нию профилактических и противоэпиде-нию профилактических и противоэпиде-
мических мероприятий запланировано мических мероприятий запланировано 
больше 40 млн рублей. Мероприятия, больше 40 млн рублей. Мероприятия, 
заложенные в новой целевой програм-заложенные в новой целевой програм-
ме, позволят, как и ранее, проводить ме, позволят, как и ранее, проводить 
иммунизацию 95-98% детей.иммунизацию 95-98% детей.

Инвалидные коляски 
для пожилых 

Пожилые люди, которые не могут Пожилые люди, которые не могут 
самостоятельно ходить, но не имеют самостоятельно ходить, но не имеют 
группы инвалидности, смогут получать группы инвалидности, смогут получать 
от государства инвалидные коляски, от государства инвалидные коляски, 
ходунки и другие вспомогательные ходунки и другие вспомогательные 
средства передвижения. Раньше они средства передвижения. Раньше они 
выдавались только инвалидам.выдавались только инвалидам.

Согласно поправке теперь законода-Согласно поправке теперь законода-
тельно закреплено право пожилых лю-тельно закреплено право пожилых лю-
дей в случае необходимости получать дей в случае необходимости получать 
от государства инвалидные коляски, хо-от государства инвалидные коляски, хо-
дунки и другие вспомогательные сред-дунки и другие вспомогательные сред-
ства передвижения. Для этого нужно ства передвижения. Для этого нужно 
будет обратиться в органы соцзащиты будет обратиться в органы соцзащиты 
и написать заявление на бесплатное и написать заявление на бесплатное 
получение таких изделий. Механизм получение таких изделий. Механизм 
выдачи и учёта будет определяться выдачи и учёта будет определяться 
Правительством ПМР.  Верховный Правительством ПМР.  Верховный 
Совет принял поправки к закону «О Совет принял поправки к закону «О 
социальной защите ветеранов и лиц социальной защите ветеранов и лиц 
пенсионного возраста» во II чтении.пенсионного возраста» во II чтении.
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ЦЕНТРОБАНК НЕ ИЗМЕНИТ 
КУРС РУБЛЯ К ДОЛЛАРУ 

ТЕКУЩАЯ РАБОТА 
КОНТРОЛЬНОГО ОРГАНА

В 2021 году Приднестровский республи-В 2021 году Приднестровский республи-
канский банк сохранит диапазон курса канский банк сохранит диапазон курса 
рубля в рамках действующего коридора рубля в рамках действующего коридора 
16,10 – 16,50 рубля за доллар. Этот пункт 16,10 – 16,50 рубля за доллар. Этот пункт 
является одним из основных направлений является одним из основных направлений 
единой государственной денежно-кредит-единой государственной денежно-кредит-
ной политики на следующий год, которую ут-ной политики на следующий год, которую ут-
вердил банковский совет ПРБ. Участие в нем вердил банковский совет ПРБ. Участие в нем 
приняли депутаты Верховного Совета ПМР приняли депутаты Верховного Совета ПМР 
Александр Коршунов и Григорий Дьяченко.Александр Коршунов и Григорий Дьяченко.

«Основные направления денежно-кредит-«Основные направления денежно-кредит-
ной политики» – документ государственного ной политики» – документ государственного 
планирования на краткосрочный период.  планирования на краткосрочный период.  
Он дает оценку развитию ситуации в эконо-Он дает оценку развитию ситуации в эконо-
мике республики до конца этого и на весь мике республики до конца этого и на весь 
следующий год. Учитываются такие пара-следующий год. Учитываются такие пара-
метры, как динамика деловой активности, метры, как динамика деловой активности, 
инфляция и индекс потребительских цен. инфляция и индекс потребительских цен. 
Центробанк подчеркивает, что в 2021 году Центробанк подчеркивает, что в 2021 году 
денежно-кредитная политика так же, как и денежно-кредитная политика так же, как и 
в этом году, будет опираться на положения в этом году, будет опираться на положения 
Стратегии развития Приднестровья, которая Стратегии развития Приднестровья, которая 
действует до 2026 года. Основной целью де-действует до 2026 года. Основной целью де-
нежно-кредитной политики является содей-нежно-кредитной политики является содей-
ствие экономическому росту и поддержание ствие экономическому росту и поддержание 

стабильности в финансовой сфере нашего стабильности в финансовой сфере нашего 
государства»государства», – прокомментировал депу-, – прокомментировал депу-
тат Комитета по экономической политике, тат Комитета по экономической политике, 
бюджету и финансам Александр Коршунов. бюджету и финансам Александр Коршунов. 

В основных направлениях денежно-В основных направлениях денежно-
кредитной политики на 2021 год учтены кредитной политики на 2021 год учтены 
и риски для приднестровской экономики. и риски для приднестровской экономики. 
В первую очередь акцент сделан на про-В первую очередь акцент сделан на про-
должении действующих во всем мире в должении действующих во всем мире в 
нынешнем году карантинных мер из-за нынешнем году карантинных мер из-за 
пандемии COVID-19. Такое развитие собы-пандемии COVID-19. Такое развитие собы-
тий может снова снизить внешний спрос на тий может снова снизить внешний спрос на 
товары приднестровских производителей товары приднестровских производителей 
и уменьшить объемы экспорта. Среди дру-и уменьшить объемы экспорта. Среди дру-
гих рисков – уменьшение квот на импорт гих рисков – уменьшение квот на импорт 
продукции ММЗ в страны ЕС, усиление продукции ММЗ в страны ЕС, усиление 
экономического и политического давления экономического и политического давления 
в регионе и другие.в регионе и другие.

Однако поддержка предприятий, ориенти-Однако поддержка предприятий, ориенти-
рованных на экспорт, в условиях снижения рованных на экспорт, в условиях снижения 
деловой активности в мире и сохранение деловой активности в мире и сохранение 
стабильной ситуации на финансовом рынке стабильной ситуации на финансовом рынке 
остаются основными целями ПРБ в следую-остаются основными целями ПРБ в следую-
щем году. Центробанк планирует завершить щем году. Центробанк планирует завершить 
разработку и ввести в действие нормативы разработку и ввести в действие нормативы 
по работе в республике микрофинансовых по работе в республике микрофинансовых 
организаций. Механизм установления пол-организаций. Механизм установления пол-
ной стоимости потребительского кредита ной стоимости потребительского кредита 
и правила его предоставления заёмщику и правила его предоставления заёмщику 
помогут защитить права потребителей и помогут защитить права потребителей и 
укрепить доверие приднестровцев к фи-укрепить доверие приднестровцев к фи-
нансовому рынку.нансовому рынку.

В 2021 году Приднестровский 
республиканский банк сохранит 
диапазон курса рубля в рамках 
действующего коридора 16,10 – 
16,50 рубля за доллар.

На Коллегии Счетной палаты представлен На Коллегии Счетной палаты представлен 
отчет о реализации программы кредито-отчет о реализации программы кредито-
вания из Фонда государственного резерва вания из Фонда государственного резерва 
за 2019 год. По информации контрольного за 2019 год. По информации контрольного 
органа, льготные кредиты получили пред-органа, льготные кредиты получили пред-
ставители агропромышленного комплекса ставители агропромышленного комплекса 
и малого предпринимательства.и малого предпринимательства.

Фонд госрезерва сформирован за счет Фонд госрезерва сформирован за счет 
средств безвозмездной помощи Российской средств безвозмездной помощи Российской 
Федерации, поступившей в республику в Федерации, поступившей в республику в 
2008 и 2011 годах. Цель – стабилизировать 2008 и 2011 годах. Цель – стабилизировать 
экономическое положение хозяйствующих экономическое положение хозяйствующих 
субъектов агропромышленного комплекса, субъектов агропромышленного комплекса, 
малого предпринимательства и развития малого предпринимательства и развития 
личного подсобного хозяйства. На протя-личного подсобного хозяйства. На протя-
жении 12 лет помощь оказывается путем жении 12 лет помощь оказывается путем 
предоставления технических кредитов и предоставления технических кредитов и 
беспроцентных займов. С 2008 по 2019 годы беспроцентных займов. С 2008 по 2019 годы 
такую поддержку получил 191 представитель такую поддержку получил 191 представитель 
АПК и малого предпринимательства. Это АПК и малого предпринимательства. Это 
больше 1,25 млрд рублей РФ и 533 тысячи больше 1,25 млрд рублей РФ и 533 тысячи 
евро. Депутаты Верховного Совета участвуют евро. Депутаты Верховного Совета участвуют 
в утверждении заявок на получение кредита в утверждении заявок на получение кредита 
или займа. Парламентарии входят в наблю-или займа. Парламентарии входят в наблю-
дательный совет Фонда госрезерва.дательный совет Фонда госрезерва.

Еще одна целевая программа, принимае-Еще одна целевая программа, принимае-
мая Верховным Советом с 2018 года, – это мая Верховным Советом с 2018 года, – это 
Фонд исполнения наказов избирателей. Он Фонд исполнения наказов избирателей. Он 
был создан для точечного решения проблем был создан для точечного решения проблем 
на избирательных округах. Два года назад на избирательных округах. Два года назад 
на каждый округ выделялось по 100 тысяч на каждый округ выделялось по 100 тысяч 
рублей. В 2019 и 2020 годах – по 200 тысяч.рублей. В 2019 и 2020 годах – по 200 тысяч.

Прозрачность расходования государствен-Прозрачность расходования государствен-
ных средств контролирует Счетная палата. ных средств контролирует Счетная палата. 
Этот орган проводит работу на основе Этот орган проводит работу на основе 
законности, плановости, объективности, законности, плановости, объективности, 
независимости и гласности. Тесно взаимо-независимости и гласности. Тесно взаимо-
действует с правоохранительными органами, действует с правоохранительными органами, 
чтобы выявлять и устранять нарушения норм чтобы выявлять и устранять нарушения норм 
действующего законодательства республи-действующего законодательства республи-

ки, возмещать причиненный государству ки, возмещать причиненный государству 
материальный ущерб и привлекать к от-материальный ущерб и привлекать к от-
ветственности лиц, допустивших нарушения ветственности лиц, допустивших нарушения 
законодательства.законодательства.

По итогам проведения контрольных про-По итогам проведения контрольных про-
верок сегодня была заслушана информация верок сегодня была заслушана информация 
об основных нарушениях законодательства и об основных нарушениях законодательства и 
результатах постконтрольной деятельности результатах постконтрольной деятельности 
Счетной палаты.Счетной палаты.

«Республиканский бюджет – основной «Республиканский бюджет – основной 
финансовый документ, по которому живет финансовый документ, по которому живет 
и развивается государство. Верховный и развивается государство. Верховный 
Совет как законодательный орган власти Совет как законодательный орган власти 
определяет направления расходования определяет направления расходования 
бюджетных средств, а исполнительные бюджетных средств, а исполнительные 
органы реализуют принятые статьи закона. органы реализуют принятые статьи закона. 
Важно осуществлять контроль над тем, ра-Важно осуществлять контроль над тем, ра-
ционально ли, по целевому ли назначению ционально ли, по целевому ли назначению 
расходуются бюджетные средства местных расходуются бюджетные средства местных 
и государственного бюджетов. Функциями и государственного бюджетов. Функциями 
контроля обладают и депутаты Верховного контроля обладают и депутаты Верховного 
Совета. Такая практика сложилась истори-Совета. Такая практика сложилась истори-
чески»чески», – отметил депутат парламентского , – отметил депутат парламентского 
комитета по экономической политике Алек-комитета по экономической политике Алек-
сандр Коршунов. сандр Коршунов. 

Депутат Верховного Совета добавил, что Депутат Верховного Совета добавил, что 
в 1991 году именно в структуре Верховного в 1991 году именно в структуре Верховного 
Совета I созыва был создан Комитет госкон-Совета I созыва был создан Комитет госкон-
троля, который стал прообразом действую-троля, который стал прообразом действую-
щей сейчас в республике Счетной палаты.  щей сейчас в республике Счетной палаты.  

«Счетная палата проводит мониторинг «Счетная палата проводит мониторинг 
расходования бюджетных и государственных расходования бюджетных и государственных 
ресурсов. Счетная палата тесно сотрудни-ресурсов. Счетная палата тесно сотрудни-
чает с Верховным Советом. Результаты всех чает с Верховным Советом. Результаты всех 
контрольных и экспертно-аналитических контрольных и экспертно-аналитических 
мероприятий, а также заключения на законо-мероприятий, а также заключения на законо-
проекты позволяют парламенту максимально проекты позволяют парламенту максимально 
эффективно реализовать свои законотворче-эффективно реализовать свои законотворче-
ские полномочия»ские полномочия», – подчеркнул Александр , – подчеркнул Александр 
Коршунов. Коршунов. 

Программа Программа 
льготного кредитованияльготного кредитования

В феврале 2020 года Верховный Совет В феврале 2020 года Верховный Совет 
принял закон «О государственной поддерж-принял закон «О государственной поддерж-
ке молодых семей по приобретению жилья». ке молодых семей по приобретению жилья». 
Его цель – обеспечить жильем молодых спе-Его цель – обеспечить жильем молодых спе-
циалистов, тем самым удержать их в нашей циалистов, тем самым удержать их в нашей 
республике. Программу государственных республике. Программу государственных 
субсидий на покупку жилья для молодых субсидий на покупку жилья для молодых 
специалистов уже запустили. Сейчас при-специалистов уже запустили. Сейчас при-
нимаются и обрабатываются заявки. По нимаются и обрабатываются заявки. По 
мнению депутатов Верховного Совета ПМР, мнению депутатов Верховного Совета ПМР, 
эта программа будет мотивировать молодых эта программа будет мотивировать молодых 
людей оставаться в Приднестровье.людей оставаться в Приднестровье.

Размер субсидии зависит от количества Размер субсидии зависит от количества 
детей. Семьи без детей смогут претен-детей. Семьи без детей смогут претен-
довать на дотацию в размере 10 тысяч довать на дотацию в размере 10 тысяч 
долларов. Если в семье один ребёнок, это долларов. Если в семье один ребёнок, это 
позволит рассчитывать на поддержку от позволит рассчитывать на поддержку от 
государства в размере 12 тысяч долларов. государства в размере 12 тысяч долларов. 
Семья с двумя детьми и более сможет полу-Семья с двумя детьми и более сможет полу-
чить на покупку жилья 14 тысяч долларов. чить на покупку жилья 14 тысяч долларов. 
Данную субсидию можно взять на 10 лет, Данную субсидию можно взять на 10 лет, 
а согласно закону «О подоходном налоге с а согласно закону «О подоходном налоге с 
физических лиц» на этот доход подоходный физических лиц» на этот доход подоходный 
налог начисляться не будет. налог начисляться не будет. 

«Для того чтобы специалиста удержать «Для того чтобы специалиста удержать 
на месте, требуется сделать так, чтобы он на месте, требуется сделать так, чтобы он 
жил, как говорится, на своей территории жил, как говорится, на своей территории 
и в своём жилье, где стены помогают, по-и в своём жилье, где стены помогают, по-
тому что они родные. Я полагаю, что сразу тому что они родные. Я полагаю, что сразу 
на 20-30% будет прирост молодых специ-на 20-30% будет прирост молодых специ-
алистов, которые будут работать уже у нас алистов, которые будут работать уже у нас 
в Приднестровье, всё-таки прирост такой в Приднестровье, всё-таки прирост такой 
можно ожидать»можно ожидать», – считает заместитель , – считает заместитель 
председателя Комитета по общественным председателя Комитета по общественным 
объединениям, спорту, информационной объединениям, спорту, информационной 
и молодежной политике Андрей Сафонов. и молодежной политике Андрей Сафонов. 

Андрей Сафонов считает, что помощь Андрей Сафонов считает, что помощь 
государства в покупке жилья – это лишь государства в покупке жилья – это лишь 
один из шагов по поддержке специалистов один из шагов по поддержке специалистов 

и удержанию их в республике. Уже в пери-и удержанию их в республике. Уже в пери-
од обучения будущий молодой специалист од обучения будущий молодой специалист 
должен понимать, что сможет купить или должен понимать, что сможет купить или 
построить дом при поддержке государства. построить дом при поддержке государства. 
Социальные гарантии позволяют предприя-Социальные гарантии позволяют предприя-
тиям решить проблему кадрового дефицита.тиям решить проблему кадрового дефицита.

В программе по льготному кредитованию В программе по льготному кредитованию 
в первую очередь участвуют бюджетники и в первую очередь участвуют бюджетники и 
молодые специалисты в возрасте до 35 лет.молодые специалисты в возрасте до 35 лет.

Президентская программа Президентская программа 
«Доступное жильё»«Доступное жильё»

Параллельно программе льготного кре-Параллельно программе льготного кре-
дитования реализуются ещё несколько дитования реализуются ещё несколько 
программ схожей направленности. В част-программ схожей направленности. В част-
ности, президентская программа «Доступ-ности, президентская программа «Доступ-
ное жильё». Она функционирует по всей ное жильё». Она функционирует по всей 
республике, пока в тех городах, где есть республике, пока в тех городах, где есть 
долгострои. В первую очередь в них прово-долгострои. В первую очередь в них прово-
дят все инженерные сети. Часть этих работ дят все инженерные сети. Часть этих работ 
выполняется в рамках инвестиционных выполняется в рамках инвестиционных 
программ за счет самих организаций, вто-программ за счет самих организаций, вто-
рая – из госбюджета за счет средств Фонда рая – из госбюджета за счет средств Фонда 
капитальных вложений.капитальных вложений.

«Мы, прежде всего, должны думать о том, «Мы, прежде всего, должны думать о том, 
кто будет дальше жить и работать в нашей кто будет дальше жить и работать в нашей 
республике. К сожалению, отток молодёжи республике. К сожалению, отток молодёжи 
большой. Мы знаем старую поговорку: где большой. Мы знаем старую поговорку: где 
родился, там и пригодился. Здорово, чтобы родился, там и пригодился. Здорово, чтобы 
этот принцип работал по отношению ко этот принцип работал по отношению ко 
всем. Особенно к молодёжи»всем. Особенно к молодёжи», – отметил , – отметил 
председатель Комитета по общественным председатель Комитета по общественным 
объединениям, спорту, информационной и объединениям, спорту, информационной и 
молодежной политике Игорь Буга.молодежной политике Игорь Буга.

В программе «Доступное жилье» уча-В программе «Доступное жилье» уча-
ствуют молодые люди, которые работают ствуют молодые люди, которые работают 
в бюджетной сфере: врачи, педагоги, со-в бюджетной сфере: врачи, педагоги, со-
трудники МВД и Минобороны. В республике трудники МВД и Минобороны. В республике 
уже сданы 7 домов, сейчас к сдаче готовят уже сданы 7 домов, сейчас к сдаче готовят 
ещё два – в Бендерах и Григориополе. На ещё два – в Бендерах и Григориополе. На 
очереди долгострои в Бендерах, Рыбнице очереди долгострои в Бендерах, Рыбнице 
и Днестровске.и Днестровске.

Муниципальная Муниципальная 
программа кредитования программа кредитования 

На муниципальном уровне молодым се-На муниципальном уровне молодым се-
мьям на покупку жилья тоже предоставля-мьям на покупку жилья тоже предоставля-
ются бюджетные кредиты.ются бюджетные кредиты.

«В нашем государстве работает ряд про-«В нашем государстве работает ряд про-
грамм, которые помогают молодым людям. грамм, которые помогают молодым людям. 
Есть программа, которая даёт возможность Есть программа, которая даёт возможность 
молодым семьям приобрести жильё на льгот-молодым семьям приобрести жильё на льгот-
ных условиях. Одна из таких программ – это ных условиях. Одна из таких программ – это 
программа предоставления практически программа предоставления практически 
беспроцентного кредита в размере 100 беспроцентного кредита в размере 100 
тысяч рублей молодым семьям, где хотя бы тысяч рублей молодым семьям, где хотя бы 
один работает в бюджете, и это эффектив-один работает в бюджете, и это эффектив-
но»но», – рассказал депутат Верховного Совета , – рассказал депутат Верховного Совета 
ПМР Вадим Кравчук.ПМР Вадим Кравчук.

ЖИЛЬЕ ДЛЯ МОЛОДЫХ 
СПЕЦИАЛИСТОВ

Художественное образование, производ-Художественное образование, производ-
ство материалов, которые нужны для со-ство материалов, которые нужны для со-
хранения и создания культурных ценностей, хранения и создания культурных ценностей, 
а также самодеятельное художественное а также самодеятельное художественное 
творчество теперь законодательно будут творчество теперь законодательно будут 
определены в качестве дополнительных сфер определены в качестве дополнительных сфер 
применения закона «О культуре». Изменения, применения закона «О культуре». Изменения, 
вносимые в базовый закон, будут рассмотре-вносимые в базовый закон, будут рассмотре-
ны депутатским корпусом во втором чтении. ны депутатским корпусом во втором чтении. 
Это законодательная инициатива депутатов Это законодательная инициатива депутатов 
Комитета по образованию, науке и культуре. Комитета по образованию, науке и культуре. 
Проектом закона закреплены обязательства Проектом закона закреплены обязательства 
государства по созданию условий для ре-государства по созданию условий для ре-
ализации права граждан на эстетическое ализации права граждан на эстетическое 
воспитание и художественное образование. воспитание и художественное образование. 
Политика государства будет направлена на Политика государства будет направлена на 
поддержку и развитие организаций допол-поддержку и развитие организаций допол-
нительного образования художественно-нительного образования художественно-
эстетической направленности, приобщение эстетической направленности, приобщение 
детей к творчеству и культурному развитию, детей к творчеству и культурному развитию, 
занятию самообразованием, любительским занятию самообразованием, любительским 
искусством. Кроме этого, законопроектом искусством. Кроме этого, законопроектом 
регулируются правовые нормы по междуна-регулируются правовые нормы по междуна-
родному сотрудничеству в области культуры.родному сотрудничеству в области культуры.

Изменения в финансировании государ-Изменения в финансировании государ-
ственного заказа на проведение научно-ственного заказа на проведение научно-
исследовательских,опытно-конструкторских исследовательских,опытно-конструкторских 
и технологических работ обсудил депутат-и технологических работ обсудил депутат-
ский корпус. Поправки к закону «О науке ский корпус. Поправки к закону «О науке 
и государственной научно-технической по-и государственной научно-технической по-
литике ПМР» Верховный Совет принял в литике ПМР» Верховный Совет принял в 
окончательном чтении. Новая норма дает окончательном чтении. Новая норма дает 
право заключать государственные договоры право заключать государственные договоры 
на выполнение научно-исследовательских на выполнение научно-исследовательских 
работ не только Министерству просвещения, работ не только Министерству просвещения, 
но и другим исполнительным органам госу-но и другим исполнительным органам госу-

дарственной власти.дарственной власти.
Исторические объекты культурного на-Исторические объекты культурного на-

следия, связанные с созданием ПМР, можно следия, связанные с созданием ПМР, можно 
будет вносить в Единый реестр культурного будет вносить в Единый реестр культурного 
наследия республики. Сегодня в ходе пленар-наследия республики. Сегодня в ходе пленар-
ного заседания депутаты Верховного Совета ного заседания депутаты Верховного Совета 
приняли изменения закона «О недвижимых приняли изменения закона «О недвижимых 
объектах культурного наследия». Автор за-объектах культурного наследия». Автор за-
конодательной инициативы – председатель конодательной инициативы – председатель 
Комитета по образованию, науке и культуре Комитета по образованию, науке и культуре 
Михаил Бурла. По закону в госреестр можно Михаил Бурла. По закону в госреестр можно 
вносить только памятники и объекты куль-вносить только памятники и объекты куль-
турного наследия, со времени возникновения турного наследия, со времени возникновения 
или с даты создания которых либо с даты или с даты создания которых либо с даты 
исторических событий, с которыми такие исторических событий, с которыми такие 
объекты связаны, прошло 40 лет и больше.объекты связаны, прошло 40 лет и больше.

В Приднестровье же много монументов В Приднестровье же много монументов 
и памятников, которые связаны с историей и памятников, которые связаны с историей 
создания республики. Со дня образования создания республики. Со дня образования 
нашей республики прошло 30 лет, по-нашей республики прошло 30 лет, по-
тому в госреестр их внести было нельзя. тому в госреестр их внести было нельзя. 
Соответственно, такие объекты культуры Соответственно, такие объекты культуры 
оставались без охраны со стороны государ-оставались без охраны со стороны государ-
ства. Принятый сегодня законопроект дает ства. Принятый сегодня законопроект дает 
возможность включать в Единый госреестр возможность включать в Единый госреестр 
объекты культурного наследия, связанные с объекты культурного наследия, связанные с 
историей ПМР и созданные менее 40 лет на-историей ПМР и созданные менее 40 лет на-
зад.  К таким объектам относятся памятники зад.  К таким объектам относятся памятники 
погибшим защитникам ПМР и событиям, погибшим защитникам ПМР и событиям, 
связанным с боевыми действиями по защите связанным с боевыми действиями по защите 
нашей республики. А также мемориальные нашей республики. А также мемориальные 
квартиры и дома, в которых жили выдающи-квартиры и дома, в которых жили выдающи-
еся личности, имеющие особые заслуги перед еся личности, имеющие особые заслуги перед 
Приднестровьем.Приднестровьем.

Депутатский корпус принял данный зако-Депутатский корпус принял данный зако-
нопроект во втором, окончательном чтении.нопроект во втором, окончательном чтении.

ВОПРОСЫ КУЛЬТУРЫ И 
НАУКИ НА ПОВЕСТКЕ ДНЯ



«Политики иногда говорят о демократи-
ческих принципах, о том, как они должны 
претворяться в жизнь. Но, к сожалению, 
очень часто непосредственно народ 
отделен от политики. И всем руководит 
элита. Приднестровская Молдавская 
Республика появилась на свет в ходе 
всенародного волеизъявления», – под-
черкнула депутат Верховного Совета I 
созыва Анна Волкова.

В отличие от наших соседей, большин-
ство жителей Приднестровья не мечтало 
об отделении от большого государства – 
СССР. На первом этапе государствен-
ность планировалась лишь с единствен-
ной целью – защитить граждан от волны 
национализма, пришедшей из Кишинева. 
Лишь тогда, когда стало понятно, что 
Москва приняла политику невмешатель-
ства, приступили к созданию государства 
со всеми необходимыми структурами, 
включая силовые ведомства.

Первый этап – политические заба-
стовки. Приднестровцы дали ясный 
сигнал власти в Кишиневе: нам не по 
пути с националистами. Руководство 
Молдавии не пошло навстречу. Напро-
тив, взращивалась мысль об отказе от 
молдавской идентичности и объедине-
нии с Румынией.

Второй этап – отстаивание наших прав 
через работу в парламенте Молдавской 
ССР депутатов из Приднестровья. И 
здесь тоже эффективность работы ока-
залась очень низкой.

Третий этап – создание своих органов 
власти. Но прежде нужно было заручить-
ся поддержкой жителей Приднестровья. 
Была создана общественная организа-
ция – Объединенный совет трудовых 
коллективов. ОСТК возглавил борьбу 
приднестровцев за свои права.

Референдум. Это слово витало в воз-
духе. Оставалось решить два вопроса: 
кто его проведет и каким образом. Во 
главе работы по проведению рефе-
рендумов был координационный совет 
членов ОСТК, люди неравнодушные и 
активные. Изучили необходимые доку-
менты и исторический опыт проведения 
референдумов.

«Эта идея – проведения референду-
мов – наталкивалась на сопротивление 
местных властей, прежде всего пар-
тийного руководства. Потому что была 
прислана директива, что этого никак не 
может быть. Коллизия существовала. В 
рамках Советского Союза была норма 
о проведении референдума. Но закона 
о референдуме не существовало до 
декабря 1990 года», –  поделилась вос-
поминаниями Анна Волкова.

Референдумы в городах и районах 
Приднестровья начали проводить с де-

кабря 1989 года. За создание ПМССР 
высказались более 95% жителей. Ре-
зультаты ясно дали понять: народ за 
свою республику, но в составе СССР.

2 июня 1990 года в Парканах прошел 
I съезд депутатов всех уровней При-
днестровья. На нем была принята де-
кларация «О социально-экономическом 
развитии Приднестровья».

«Существуют два понятия – легаль-
ность и легитимность. Легальность – 
значит «в соответствии с законом». 
Легитимность – это насколько поддержи-
вается тот или иной проект гражданами. 
Даже не будучи профессионалами, мы в 
тот момент четко для себя осознавали, 
что все должно делаться в соответствии 
с законом. Мы понимали, что любая идея 
только тогда воплощается в жизнь, когда 
ее поддерживают люди», – отметила 
Анна Волкова.

23 июня 1990 года в Кишиневе приняли 
Декларацию о суверенитете, которая 
отменяла закон Советского Союза «Об 
образовании Молдавской ССР». Теперь 
у приднестровцев сомнений не оста-
лось. 2 сентября 1990 года на II съезде 
депутатов всех уровней была провоз-
глашена ПМССР.

«Депутаты, голосуя на втором съезде, 
основывались на воле приднестровского 
народа. На воле граждан, которую они 
высказали в ходе тайного голосования, 
то есть самым демократическим спосо-
бом. На них никто не давил. Они сами 
проявляли инициативу», – рассказала 
Анна Волкова.

На II съезде состоялись выборы во 
Временный Верховный Совет. В его со-
став вошло 50 человек. Совет выполнял 
функции законодательной и исполни-
тельной ветвей власти. Временный 
Верховный Совет провел 17 заседаний, 
принял более 60 законов и постановле-
ний, необходимых для организации жиз-
неспособности республики. Депутаты 
Временного Верховного Совета решали 

вопросы материально-технического 
снабжения предприятий, отпуска про-
дуктов питания и товаров населению. 
Приняли постановление «Об образова-
нии государственного университета» и 
закон «О выборах народных депутатов 
ПМССР».

Первые парламентские выборы в 
Приднестровье, несмотря на оказы-
ваемое политическое сопротивление, 
состоялись 22–25 ноября 1990 года. 
Большинство кандидатов получили ста-
тус депутатов. А уже 29 ноября прошло 
первое заседание. Эта дата вошла в 
историю как день образования законо-
дательного органа нашего государства. 
Парламент был двухпалатным: Совет 
Республики и Совет Национальностей. 
Образованы шесть комиссий и восемь 
комитетов, конституционная комиссия 
начала разработку конституции моло-
дого государства.

«Еще тогда мы начали подготовку к 
созданию экономической основы респу-
блики. Тогда были приглашены ученые 
финансисты из Ленинградского финан-
сово-экономического института, для 
того чтобы сделать обоснование воз-
можности экономической самостоятель-
ности нашего будущего государства. Вот 
этого региона, который потом назвали 
ПМР»,– поделился воспоминаниями 
депутат Верховного Совета I созыва 
Вячеслав Загрядский.

Занять депутатское кресло в то время 
означало не только принять на себя 
большую ответственность, но и поста-
вить под удар как собственную без-
опасность, так и безопасность членов 
своей семьи. В Молдове в отношении 
приднестровских парламентариев были 
возбуждены уголовные дела. Первые 
годы депутатам приходилось работать 
в условиях постоянного политического 
давления и угроз.

«Меня избрали заместителем Пред-
седателя Верховного Совета в очень 

сложное время – 30 марта 1992 года. 
Большую работу приходилось проводить 
при встречах с парламентариями, в том 
числе зарубежными. Приезжали люди, 
которые о Приднестровье не знали 
ничего. Им нужно было рассказывать. 
Корреспондентов была масса. Но не 
всегда они функции свои выполняли, 
скажем так, объективно. Слушали то, 
что мы им рассказывали, смотрели на 
то, что у нас происходило. Но писали то, 
что им указывали. Широкая информиро-
ванность о Приднестровье появилась 
именно тогда, в 90-е годы. В том числе 
с помощью депутатов всех уровней», – 
заметила Анна Волкова.

Депутаты I созыва Верховного Совета 
образовали первое правительство, при-
няли первый приднестровский бюджет. 
Он заложил основу финансовой само-
стоятельности республики.

«В первую очередь стояла задача ста-
билизации экономики. Потому что дез-
интеграционные процессы, которые уже 
начались в Советском Союзе, начали 
сказываться на экономике, на бюджете 
и, естественно, на социальной сфере, 
на жизнедеятельности предприятий», – 
поделился воспоминаниями депутат 
Верховного Совета I созыва Владимир 
Рыляков.

«В Верховном Совете я занимался 
экономикой, финансами, бюджетом ре-
спублики, его созданием. Все началось 
с создания ключевой структуры – банка. 
Деньги наших предприятий шли в бюд-
жет Молдовы. Через него и финанси-
ровались правоохранительные органы, 
образование, здравоохранение и так 
далее. А тот, кто платит, тот и заказывает 
музыку. Поэтому нужно было создавать 
экономическую базу политического ор-
гана в лице республики, которая и была 
нами создана», – рассказал Вячеслав 
Загрядский.

Верховный Совет I созыва утвердил 
герб и флаг государства. 2 сентября 
1991 года IV съезд депутатов всех уров-
ней принял первую республиканскую 
Конституцию.

«Депутаты понимали, что не избежать 
силового давления. Велика вероятность 
и вооруженного конфликта. Необходимо 
было готовиться к этому. Верховным 
Советом было принято решение о соз-
дании Вооруженных сил. Юридически 
мы были в рамках Советского Союза. 
Поэтому занимались формированием 
военизированных подразделений, не 
нарушая конституционных норм», – по-
яснил Владимир Рыляков.

Когда угроза военной агрессии со 
стороны Молдовы стала очевидна, 
6 сентября 1991 года Верховный Совет 
ПМССР принял решение о создании 
Республиканской гвардии – прообраза 
нынешних Вооруженных сил ПМР.

«Те, кто шли, заранее подвергали 
свою жизнь опасности. Потому что 
5 июня 1990 года, после I съезда депу-
татов всех уровней, в Уголовный кодекс 
Республики Молдова была добавлена 
статья 203-прим. В ней говорилось об 
уголовных санкциях за неисполнение 
законов и Конституции Республики 
Молдова. И санкции там были от трех до 
десяти лет. Мы вполне можем говорить 
о том, что депутаты I созыва – это были 
люди, которые на алтарь республики 
положили свою судьбу», – подчеркнула 
Анна Волкова.

Труднее всего быть первым. Их было 
64 человека. И одна на всех вера: в пра-
воту, в государство, которое построили 
в сложнейших условиях, и в народ, ко-
торый живет на приднестровской земле.
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НАРОДНАЯ РЕСПУБЛИКА 
ЛИСТАЯ СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ 

В год 30-летия приднестровского В год 30-летия приднестровского 
парламента воспоминаниями о парламента воспоминаниями о 
ключевых моментах становления ключевых моментах становления 
ПМР и роли в этих важных со-ПМР и роли в этих важных со-
бытиях народных избранников с бытиях народных избранников с 
корреспондентом пресс-службы корреспондентом пресс-службы 
Верховного Совета поделились Верховного Совета поделились 
депутаты I созыва Анна Волкова, депутаты I созыва Анна Волкова, 
Владимир Рыляков и Вячеслав За-Владимир Рыляков и Вячеслав За-
грядский.грядский.



Танец с элементами выездки, костюми-Танец с элементами выездки, костюми-
рованное шоу, конкур и показательные вы-рованное шоу, конкур и показательные вы-
ступления спецназа и служебных лошадей. ступления спецназа и служебных лошадей. 
Так в Тирасполе началось празднование Так в Тирасполе началось празднование ДДня ня 
милиции. На территории конно-спортивного милиции. На территории конно-спортивного 
клуба «Динамо-Триумф» специализирован-клуба «Динамо-Триумф» специализирован-
ная рота МВД показала все умения и навыки. ная рота МВД показала все умения и навыки. 

Как отметил гость мероприятия депутат Как отметил гость мероприятия депутат 
Верховного Совета Виктор Гузун:Верховного Совета Виктор Гузун: «Мы по- «Мы по-
нимаем, что сегодня конная милиция несёт нимаем, что сегодня конная милиция несёт 
службу в городе Тирасполе и в наших горо-службу в городе Тирасполе и в наших горо-
дах, обеспечивает правопорядок. Причём дах, обеспечивает правопорядок. Причём 
там, где не может проехать автомобиль, там там, где не может проехать автомобиль, там 
с легкостью справляется сотрудник милиции с легкостью справляется сотрудник милиции 
верхом на лошади. Мы видим, что наше Ми-верхом на лошади. Мы видим, что наше Ми-
нистерство внутренних дел старается идти в нистерство внутренних дел старается идти в 
ногу со всеми современными тенденциями и ногу со всеми современными тенденциями и 
трендами, которые происходят других стра-трендами, которые происходят других стра-
нах, в том числе в Российской Федерации. Мы нах, в том числе в Российской Федерации. Мы 
видим, что у нас в структуре МВД есть конное видим, что у нас в структуре МВД есть конное 
подразделение, активно используются мото-подразделение, активно используются мото-
циклы, которые патрулируют улицы, и боль-циклы, которые патрулируют улицы, и боль-
шой акцент уделяется развитию массовых шой акцент уделяется развитию массовых 
видов спорта. Это, конечно же, очень важно»видов спорта. Это, конечно же, очень важно»..

Основными функциями приднестровской Основными функциями приднестровской 

милиции были и остаются поддержание милиции были и остаются поддержание 
общественного порядка, наблюдение за ис-общественного порядка, наблюдение за ис-
полнением законов, борьба с преступностью. полнением законов, борьба с преступностью. 
А в начале 90-х милиция принимала участие А в начале 90-х милиция принимала участие 
и в создании нашего государства. и в создании нашего государства. 

Как отметила председатель Как отметила председатель ККомитета по омитета по 
законодательству и правоохранительным законодательству и правоохранительным 
органам Галина Антюфеева: органам Галина Антюфеева: «Переход в «Переход в 
90-е годы под юрисдикцию ПМР органов 90-е годы под юрисдикцию ПМР органов 
внутренних дел сыграл ключевую роль в внутренних дел сыграл ключевую роль в 
становлении нашего государства. Перед ни-становлении нашего государства. Перед ни-
ми была поставлена задача по сохранению ми была поставлена задача по сохранению 
экономической безопасности и сокращению экономической безопасности и сокращению 
преступности. На плечи милиции легли слож-преступности. На плечи милиции легли слож-
ные и ответственные задачи по сохранению ные и ответственные задачи по сохранению 
правопорядка, законности на территории правопорядка, законности на территории 
ПМР, по сохранению жизни, здоровья и без-ПМР, по сохранению жизни, здоровья и без-
опасности каждого человека».опасности каждого человека».

Приднестровская Молдавская Республика Приднестровская Молдавская Республика 
одна из немногих стран, где правоохранитель-одна из немногих стран, где правоохранитель-
ные органы сохранили название «милиция». В ные органы сохранили название «милиция». В 
закон «О милиции» Верховный Совет вносит закон «О милиции» Верховный Совет вносит 
поправки и дополнения в соответствии с поправки и дополнения в соответствии с 
меняющимися реалиями современного мира.меняющимися реалиями современного мира.

По словам заместителя председателя По словам заместителя председателя 
ККомитета по законодательству и правоох-омитета по законодательству и правоох-
ранительным органам Григория Дьяченко, ранительным органам Григория Дьяченко, 
«сотрудники МВД – это именно те люди, с «сотрудники МВД – это именно те люди, с 
которыми чаще всего сталкиваются жители которыми чаще всего сталкиваются жители 
Приднестровья. Они являют собой олице-Приднестровья. Они являют собой олице-
творение государства, по ним люди судят о творение государства, по ним люди судят о 
государстве. И мы жители республики, бла-государстве. И мы жители республики, бла-
годарны им за то, что сейчас у нас созданы годарны им за то, что сейчас у нас созданы 
безопасные условия жизни. Мы не пережива-безопасные условия жизни. Мы не пережива-
ем за то, что можно вечером выйти и будет ем за то, что можно вечером выйти и будет 
какая-то неприятность, у нас давно ушли в какая-то неприятность, у нас давно ушли в 
историю кражи автомобилей. И это заслуга историю кражи автомобилей. И это заслуга 
сотрудников милиции»сотрудников милиции». . 

С конца 2017 года в структуре МВД провели С конца 2017 года в структуре МВД провели 
реформы. Все изменения пошли на пользу реформы. Все изменения пошли на пользу 
ведомству. ведомству. 

«Прошли реформы и они предоставили нам «Прошли реформы и они предоставили нам 
возможность увидеть уже работника милиции возможность увидеть уже работника милиции 
в новом образе. Это молодые, спортивные, в новом образе. Это молодые, спортивные, 
энергичные люди. Люди, которым свойствен-энергичные люди. Люди, которым свойствен-
ны такие качества, как высокий професси-ны такие качества, как высокий професси-
онализм, нравственность, высокая степень онализм, нравственность, высокая степень 
порядочности, ответственности, боеготов-порядочности, ответственности, боеготов-
ности, быстрое реагирование на случившиеся ности, быстрое реагирование на случившиеся 
какие-то сложные ситуации. Увеличивается какие-то сложные ситуации. Увеличивается 
доверие населения к органам внутренних доверие населения к органам внутренних 
дел»дел», – уверена Галина Антюфеева., – уверена Галина Антюфеева.

Как подчеркнул депутат Верховного Со-Как подчеркнул депутат Верховного Со-
вета Александр Коршунов: вета Александр Коршунов: «Приднестровцы «Приднестровцы 
видят, что не только изменился внешний вид видят, что не только изменился внешний вид 
милиционеров. Изменился подход к работе. милиционеров. Изменился подход к работе. 
И, может, на первый взгляд она и не видна, И, может, на первый взгляд она и не видна, 
но ее результаты точно ощутимы. Мы стали но ее результаты точно ощутимы. Мы стали 
спокойнее ходить по улицам, даже в вечернее спокойнее ходить по улицам, даже в вечернее 
время. Конечно, полностью искоренить пре-время. Конечно, полностью искоренить пре-
ступность ни одной стране мира не под силу. ступность ни одной стране мира не под силу. 
Но профилактическая деятельность ведется, Но профилактическая деятельность ведется, 
раскрываемость преступлений тоже увеличи-раскрываемость преступлений тоже увеличи-
лась. Большое подспорье в этом деле милици-лась. Большое подспорье в этом деле милици-
онерам оказывают система видеонаблюдения онерам оказывают система видеонаблюдения 
«Безопасный город» и криминалистическая «Безопасный город» и криминалистическая 
лаборатория»лаборатория». . 

Верховный Совет принял закон «О го-Верховный Совет принял закон «О го-
сударственной поддержке молодых семей сударственной поддержке молодых семей 
по приобретению жилья». Из госбюджета по приобретению жилья». Из госбюджета 
молодым специалистам предоставляются молодым специалистам предоставляются 
субсидии на покупку жилья. Среди получате-субсидии на покупку жилья. Среди получате-
лей таких субсидий – участковые инспекторы лей таких субсидий – участковые инспекторы 
милиции МВД ПМР. Милиционеры участвуют милиции МВД ПМР. Милиционеры участвуют 
и в президентской программе «Доступное и в президентской программе «Доступное 
жилье», по которой могут купить квартиру жилье», по которой могут купить квартиру 
по низкой цене в достраивающихся домах. по низкой цене в достраивающихся домах. 
В реалиях 2020 года сотрудники милиции В реалиях 2020 года сотрудники милиции 
тоже на передовой. тоже на передовой. 

«В этом году, когда мир и нашу республику «В этом году, когда мир и нашу республику 
в том числе, охватила эпидемия коронавирус-в том числе, охватила эпидемия коронавирус-
ной инфекции, приднестровские милиционе-ной инфекции, приднестровские милиционе-
ры взяли на себя дополнительную нагрузку. ры взяли на себя дополнительную нагрузку. 
Сотрудники правоохранительных органов с Сотрудники правоохранительных органов с 
марта занимаются не только охраной обще-марта занимаются не только охраной обще-
ственного порядка и борьбой с преступно-ственного порядка и борьбой с преступно-
стью. Они помогают бороться с COVID-19. В стью. Они помогают бороться с COVID-19. В 
МВД работает оперативный штаб. Верховный МВД работает оперативный штаб. Верховный 
Совет принял закон, согласно которому Совет принял закон, согласно которому 
всем, кто подвергает свою жизнь опасности всем, кто подвергает свою жизнь опасности 
в период пандемии – милиционерам, как и в период пандемии – милиционерам, как и 
медикаммедикам-– положены надбавки к зарплате, – положены надбавки к зарплате, 
а день работы в опасных условиях в стаж а день работы в опасных условиях в стаж 
засчитывается как три. Уверен, что это засчитывается как три. Уверен, что это 
правильное решение. Поэтому депутаты правильное решение. Поэтому депутаты 

единогласно поддержали такую инициативу единогласно поддержали такую инициативу 
президента»президента», – отметил Александр Коршунов., – отметил Александр Коршунов.

Он особо подчеркнул, что в условиях пан-Он особо подчеркнул, что в условиях пан-
демии руководитель оперативного штаба, демии руководитель оперативного штаба, 
который отвечает за ситуацию в республике, который отвечает за ситуацию в республике, 
глава МВД Руслан Мова сумел организовать глава МВД Руслан Мова сумел организовать 
работу не только по обеспечению деятель-работу не только по обеспечению деятель-
ности ковидных госпиталей и других меди-ности ковидных госпиталей и других меди-
цинских учреждений, но и возможность по цинских учреждений, но и возможность по 
пересечению границы, соблюдению сани-пересечению границы, соблюдению сани-
тарно-эпидемиологических условий во всех тарно-эпидемиологических условий во всех 
государственных учреждениях, обеспечению государственных учреждениях, обеспечению 
медикаментами, что является огромной от-медикаментами, что является огромной от-
ветственностью. ветственностью. 
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МВД – В НОГУ СО ВРЕМЕНЕМ

«ОДЕМА». ЮБИЛЕЙ ВЫДАЮЩЕГОСЯ КОЛЛЕКТИВА 
«Это предприятие, которое подготовило и «Это предприятие, которое подготовило и 

продолжает готовить великолепные кадры продолжает готовить великолепные кадры 
для нашей республики. Это сегодня одно для нашей республики. Это сегодня одно 
из предприятий, которые имеют очень из предприятий, которые имеют очень 
большой потенциал, связанный с работой большой потенциал, связанный с работой 
на рынках Европейского союза, на рынках на рынках Европейского союза, на рынках 
Российской Федерации»Российской Федерации», – отметил пред-, – отметил пред-
седатель Комитета по экономической по-седатель Комитета по экономической по-
литике Олег Василатий. литике Олег Василатий. 

На выставке представлены и награды На выставке представлены и награды 
предприятия. Одна из них особенная. предприятия. Одна из них особенная. 
Летом этого года коллектив «Одемы» был Летом этого года коллектив «Одемы» был 
награжден медалью «За спасение жизни». награжден медалью «За спасение жизни». 
В течение всего периода чрезвычайного В течение всего периода чрезвычайного 

положения предприятие не останавлива-положения предприятие не останавлива-
ло работу. Выполнение плановой произ-ло работу. Выполнение плановой произ-
водственной программы было дополнено водственной программы было дополнено 
государственным заказом на пошив средств государственным заказом на пошив средств 
индивидуальной защиты для медперсо-индивидуальной защиты для медперсо-
нала, ведущего борьбу с коронавирусной нала, ведущего борьбу с коронавирусной 
инфекцией.инфекцией.

«Одема» участвует в проекте по внедре-«Одема» участвует в проекте по внедре-
нию дуального образования и сотрудничает нию дуального образования и сотрудничает 
со столичным колледжем бизнеса и серви-со столичным колледжем бизнеса и серви-
са. Сегодня проект работает на основании са. Сегодня проект работает на основании 
закона «О дуальном образовании», который закона «О дуальном образовании», который 
был принят Верховным Советом.был принят Верховным Советом.

Дуальное обучение ещё называют прак-Дуальное обучение ещё называют прак-
тико-ориентированным. На теорию в тико-ориентированным. На теорию в 
учебном заведении отведено лишь 30% учебном заведении отведено лишь 30% 
всего периода обучения, остальные 70% всего периода обучения, остальные 70% 
учащийся тратит на приобретение практи-учащийся тратит на приобретение практи-
ческих навыков на предприятии, где будет ческих навыков на предприятии, где будет 
работать.работать.

«У вас есть ветераны труда, которые про-«У вас есть ветераны труда, которые про-
работали на фабрике по 40 и более лет. Это работали на фабрике по 40 и более лет. Это 
уже целые династии. Это говорит о том, что уже целые династии. Это говорит о том, что 
на фабрике при всех сложностях создаются на фабрике при всех сложностях создаются 
условия для того, чтобы люди могли рабо-условия для того, чтобы люди могли рабо-
тать. Для того чтобы они творили, поддер-тать. Для того чтобы они творили, поддер-
живали те славные традиции, выдерживали живали те славные традиции, выдерживали 
эту марку – «Одема», – которую знают во эту марку – «Одема», – которую знают во 
всем мире. И сегодня, конечно, ваша кре-всем мире. И сегодня, конечно, ваша кре-
ативность, ваше умение создавать что-то ативность, ваше умение создавать что-то 
новое, идти в ногу со временем и создавать новое, идти в ногу со временем и создавать 
все новые и новые востребованные изделия все новые и новые востребованные изделия 
внушают уверенность в вашем будущем»внушают уверенность в вашем будущем»,,-– – 
подчеркнула председатель Комитета по подчеркнула председатель Комитета по 
законодательству Галина Антюфеева. законодательству Галина Антюфеева. 

За последние годы Верховным Советом За последние годы Верховным Советом 
был принят ряд законов, которые направ-был принят ряд законов, которые направ-

лены на поддержку предприятий легкой лены на поддержку предприятий легкой 
промышленности. Это, в частности, закон промышленности. Это, в частности, закон 
«О налоге на доходы организаций». Он сни-«О налоге на доходы организаций». Он сни-
жает налоговую нагрузку для предприятий, жает налоговую нагрузку для предприятий, 
работающих с давальческим сырьем. Кроме работающих с давальческим сырьем. Кроме 
этого, законом «О дополнительных мерах, этого, законом «О дополнительных мерах, 
направленных на стабилизацию экономики» направленных на стабилизацию экономики» 
была снижена налоговая нагрузка непо-была снижена налоговая нагрузка непо-
средственно на швейную отрасль.средственно на швейную отрасль.

«Мы как государственные органы осу-«Мы как государственные органы осу-
ществляем поддержку данного предпри-ществляем поддержку данного предпри-
ятия. К сожалению, в этом году сложилась ятия. К сожалению, в этом году сложилась 
непростая ситуация, которая привела к непростая ситуация, которая привела к 
убыткам предприятия. Но я думаю, трудовой убыткам предприятия. Но я думаю, трудовой 
коллектив с таким богатым опытом, с таким коллектив с таким богатым опытом, с таким 
уровнем квалификации справится со всеми уровнем квалификации справится со всеми 
невзгодами, и при поддержке государства невзгодами, и при поддержке государства 
мы будем отмечать не только 75-летие, мы будем отмечать не только 75-летие, 
но и 150-летие предприятия»но и 150-летие предприятия», – отметил , – отметил 
председатель Комитета по экономической председатель Комитета по экономической 
политике Олег Василатий. политике Олег Василатий. 

«История одного коллектива» – 
так называется выставка, посвя-
щенная 75-летнему юбилею за-
крытого акционерного общества 
«Одема» имени Валентины Соло-
вьевой. Ее открытие состоялось в 
зале выставочного комплекса Ека-
терининского парка. Посетителям 
представлена фотогалерея, где 
отражена история «Одемы». Здесь 
можно увидеть все этапы станов-
ления предприятия.

День милиции в Приднестровье 
начинают отмечать заранее. Все 
мероприятия в один день уместить 
невозможно. Так и в этом году – не-
смотря на карантинные меры, в 
городах республики прошли не-
большие и только на свежем воз-
духе торжественные собрания в 
подразделениях МВД. Награждали 
отличившихся сотрудников, присва-
ивали очередные звания и прино-
сили присягу на верность. А самое 
красочное мероприятие прошло в 
Тирасполе – на территории конного 
клуба МВД.

29 ноября Верховный Совет 
ПМР отмечает 30-ю годовщи-
ну своего создания. В этот 
день в 1990 году состоялось 
первое заседание ВС ПМР 
I  созыва. Пресс-служба ВС 
ПМР поздравляет с юбилеем  
депутатов Верховного Совета 
ПМР всех созывов, сотрудни-
ков Аппарата и всех комите-
тов ВС ПМР. Желаем здоровья 
и благополучия!


